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Más familias tendrán
agua y dejarán de des-
perdiciarse 500 mil
litros por tubería
obsoleta 

DURANGO, DGO.

Las familias de la colonia Del
Maestro tendrán un mejor servicio y
agua de calidad en sus hogares, con
la renovación de cinco kilómetros de
su red hidráulica que evitará fugas y
desabasto, aseguró Toño Ochoa al
iniciar las obras.

En menos de una semana se
iniciaron obras hidráulicas para
garantizar la suficiencia y calidad del
agua, como ahora con 3.5 millones
de pesos destinados para ahorrar 500
mil litros, destacó.

Agua Contigo es un programa que
está resolviendo la necesidad de agua
de los duranguenses para que vivan
mejor, no solo con tuberías sino
también con la reubicación de pozos
en Villas de San Francisco, Cristóbal

Colón y Las Mangas.
Rodolfo Corrujedo Carrillo, director

de Aguas del Municipio de Durango
(AMD), precisó que con la sustitución

de tubería vieja y obsoleta, será más
eficiente la distribución del vital

líquido, que llegará a más familias
duranguenses.

Agua y vida para Durango: Toño Ochoa
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Exhorta Instituto
Estatal de la Mujer a
levantar la voz,
denunciar y pedir
ayuda en caso de
sufrir maltrato de algún
tipo

DURANGO, DGO.

En Durango habrá cero tolerancia a
la violencia en contra de las mujeres
y desde el gobierno que encabeza
Esteban Villegas, impulsaremos
acciones en todo el estado para que
las duranguenses vivan en igualdad
y paz social, aseguró la titular del
Instituto Estatal de las Mujeres (IEM),
Alejandra Elizabeth Terrones Ochoa.

Al poner en marcha 16 días de
activismo para promover espacios
libres de violencia contra las mujeres
a través de sociedad civil,
catedráticos, docentes y la Red de
Activistas por la Paz, la Directora del
IEM, detalló que con este
movimiento se llegará a todos los
rincones del estado para avanzar en
la erradicación del maltrato al generó
femenino.

En el marco de Día Internacional de
la Eliminación de la Violencia contra
la Mujer, se realizarán diferentes
acciones como pinta de bardas,
conferencias para mujeres, rodadas y
cine debates, así como un homenaje
a todas aquellas víctimas, dijo
Terrones Ochoa al exhortar a
levantar la voz, denunciar y pedir

ayuda en caso de sufrir maltrato de
algún tipo.

El gobierno del estado está
haciendo en una acción trasversal, es
decir, el IEM tiene su proyecto de
programas de apoyo a la mujer, así
como las Secretaría del Trabajo, de
Desarrollo Social y Desarrollo
Económico, añadió al considerar que,
“no se trata de dar dinero sino
capacitación financiera, para que tú
como mujer puedas desarrollarte y
salir adelante, para que en el
momento que tengan la necesidad
de salir de esa relación, porque ya

sufriste un abuso, puedas hacerlo y
sacar adelante a tus hijos”, expresó.

En este evento, cada representante
de los Poderes, firmó el acta de la red
de activistas por la no violencia hacia
las mujeres y se comprometieron a
realizar acciones que contribuyan a
la erradicación de la violencia de
género, basada en la inclusión de la
perspectiva y derechos humanos; así
mismo se llevó a cabo la toma de
protesta del Consejo Ciudadano, el
cual está encargado de verificar el
trabajo que se realice al interior del
IEM.

Cero tolerancia a la violencia contra
mujer en el gobierno de Esteban
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La diputada
Alejandra del Valle
presentó la iniciativa
para prohibir el
trabajo infantil

DURANGO, DGO.

Con el propósito de impulsar el
desarrollo igualitario durante los
primeros años de vida, con
atención a la salud, nutrición,
protección, cuidado y educación,
el Poder Legislativo de Durango
aprobó las reformas a Ley de los
Derechos de Niñas, Niños y
Adolescentes del Estado.

Fue la Comisión de Asuntos
Familiares y de los Derechos de
las Niñas, Niños y Adolescentes,
quien analizó y elaboró el
dictamen que se sometió a
consideración del pleno para
integrar a la legislación el
concepto de primera infancia, el
cual comprende desde el
nacimiento hasta los seis años de
edad y que es primordial para el
crecimiento cognitivo físico y
emocional de las personas.

Con el aval de los diputados
locales, se establece que las niñas
y niños tendrán derechos a la

protección de su primera
infancia, por lo que las
autoridades del estado y sus
municipios procurarán diseñar
programas y políticas públicas
que promuevan el desarrollo
integral de los menores de edad.

Además, consideraron
importante que todas y todos los
niños y niñas tengan acceso a
estancias infantiles, donde en
estas sean atendidas sus
necesidades básicas favoreciendo
actividades de prevención,
cuidado de su salud, higiene,

alimentación y descanso.
Para continuar impulsado

reformas a favor de este sector
de la sociedad, la diputada
Alejandra del Valle Ramírez,
presentó una segunda iniciativa
para modificar la Ley de los
Derechos de Niñas, Niños y
Adolescentes del Estado, con la
finalidad de prohibir el trabajo
infantil.

“Es inaceptable la realidad que
viven hoy en día miles de niñas
y niños de tan solo cinco años y
de diferentes edades que están

en las calles trabajando para
obtener un sustento para sí
mismos y sus familias”, señaló.

Ante las estadísticas que se
tienen a nivel nacional y local,
consideró que no pueden
quedarse de brazos cruzados
ante esta situación, ya que la
explotación laboral de niñas,
niños y adolescentes es un tema
preocupante que violenta sus
derechos humanos, por lo que
erradicar el trabajo infantil debe
estar dentro de la agenda
legislativa.

Aprueban reformas para garantizar
desarrollo integral de los infantes

Congreso se ocupa en erradicar violencia contra la mujer
Las y los integrantes
de la Sexagésima
Novena Legislatura
firman “Pactoxellas”

DURANGO, DGO.

“La erradicación de la violencia
contra las mujeres es una
preocupación y ocupación diaria
de las legisladoras y los
legisladores”, afirmó el
presidente de la Junta de
Gobierno y Coordinación Política,
Joel Corral Alcántar durante la
firma del convenio “Pactoxellas”
que se realizó con el gobierno del
estado, el municipio de la capital,
la Comisión Estatal de Derechos
Humanos y las asociaciones
“Actúa Mujer” y “Si hay Mujeres
en Durango”.

En el acto protocolario que
impulsó la diputada Marisol
Carrillo Quiroga, presidenta de la
Comisión de Equidad de Género,
el legislador, destacó que desde el
Congreso del Estado se impulsan
las reformas necesarias que
buscan disminuir de manera

significativa toda manifestación
de violencia contra las mujeres.

“Esta legislatura se encuentra
comprometida en erradicar
cualquier maltrato que se pueda
originar a las mujeres de
Durango, por lo que siempre
pueden contar con el apoyo del
Poder Legislativo”, señaló al
reconocer el trabajo que siempre
ha realizado la legisladora.

En el marco de la
conmemoración del Día contra la
Violencia de la Mujer, la
presidenta de la Comisión de
Equidad de Género, destacó que
las mujeres tienen que luchar
para empoderarse, ya que
siempre se les exige el doble de
esfuerzo en cualquier ámbito, ya
sea político, económico y social.

“El día que no hagamos estos
foros, que no salgamos a luchar,
seremos iguales y vamos a tener
el piso parejo o cuando se tenga
igualdad salarial; pero mientras
haya feminicidios, mujeres
violentadas o asesinadas se
seguiremos haciendo foros para
fomentar la sororidad”,
puntualizó.

A nombre del Gobernador del

Estado, Esteban Villegas Villarreal
y de su esposa la Sra. Marisol
Rosso, el secretario de Seguridad
Pública, Oscar Galván, informó
que desde la corporación
policiaca se impulsan políticas
públicas para erradicar la
violencia de la mujer, como es la
patrulla rosa, la policía de género
y programas de prevención, pero
sobre todo se impulsa la cultura
de la denuncia. “Si nos tocan a
una nos tocan a todos”.

En representación del alcalde de
la capital, Toño Ochoa, la regidora
Fátima González Huízar, destacó
que el edil está preocupado por
garantizar el desarrollo integral
de las mujeres, ya que la violencia
es la expresión más alta de la
discriminación, por lo que
celebró la firma de este convenio

en el Congreso del Estado, ya que
es donde se legisla a favor de este
sector de la sociedad.

La presidenta de la Asociación
Actúa Mujer, América Reyes,
destacó la presencia de cada uno
de los asistentes, ya que
demuestra el interés que se tiene
por las mujeres duranguenses.
“El cambio para una sociedad que
favorece tanto a mujeres y niñas
va de la mano tanto de la mano
de hombres y mujeres”.

Durante el evento, también se
contó con la presencia de las
diputadas Rosa María Triana,
Sandra Amaya Rosales, Ofelia
Rentería, Alejandra del Valle y
Verónica Pérez, quienes esta
comprometidas con impulsar
acciones que disminuyan la
violencia contra la mujer.
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Yolanda de la Torre Valdez,
presidente del Supremo Tribunal de
Justicia del Estado, advirtió que en
los casos de corrupción, la víctima
es la sociedad, por ello se trabaja
con toda eficiencia para dar con los
culpables del quebranto financiero
del estado, hasta el momento se
han cumplimentado tres órdenes de
aprehensión y otras están
pendientes.

Explicó que son tres personas las
que han sido vinculadas a proceso,
a partir de ello se inicia una
investigación para ir armando la
carpeta con todos los elementos de

prueba para llegar a un
procedimiento.

Pidió a la sociedad confiar en los
jueces, ya que al haber buenas
carpetas de investigación permitirá
impartir justicia, que es lo que a la
sociedad le interesa.

Dijo que el Ministerio Público está
obligado a proteger a la sociedad,
además se han dictado
aseguramientos de bienes e
incautación de cuentas bancarias,
lo que garantiza la reparación del
daño en caso de tener sentencias
condenatorias.

Se está privilegiando el debido
proceso y se está haciendo un gran
trabajo apegado a derecho,
concluyó.

Sociedad, víctima de
casos de corrupción
de gobierno anterior

25 mujeres asesinadas este 2022
17 feminicidios y
violencia en aumento

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Durango recibe el Día de la
Eliminación de la Violencia contra la
Mujer con 25 homicidios de mujeres
de los que, 17 han sido reconocidos
como feminicidios, además de un
notorio incremento en la violencia
hacia la mujer.

Así lo subrayó Julieta Hernández
Camargo, presidenta de Sí Hay
Mujeres en Durango, quien anotó
que la alerta de género declarada en
16 municipios hace cuatro años no
ha avanzado como debe y persisten
las preocupaciones y la
problemática en este sentido.

En conferencia de prensa,
Hernández Camargo denunció
incrementos considerando que en
2021 el año cerró con 14
feminicidios y que hasta lo que va

de mes de noviembre del año en
curso, la cifra de feminicidios se
haya elevado a 17 y que los
homicidios de mujeres sean 25.

Además, informó, que de acuerdo
al Secretariado Ejecutivo con corte
al 31 de octubre del año 2022, se
tienen registrados 459 abusos
sexuales, que significa 51 por mes
(casi 2 diarias); 237 violaciones
sexuales, 26 cada mes, casi una
diaria.

Además, en ese lapso de tiempo se
han presentado ante las autoridades
un total de tres mil 938 denuncias
por violencia contra mujeres, es
decir 437 cada mes o 14 cada día.
Encima de ello hay 85 denuncias por
acoso sexual, lo que equivale a
nueve por mes y nueve por
hostigamiento sexual.

Resaltó que indudablemente falta
invertir más en el tema de la alerta
de género para que se pueda
avanzar conforme se requiere y se
lucha en contra de la violencia de
género.

DENUNCIA A UN AGRESOR DEL
ITD
Cabe mencionar que en ese marco

se acercó una joven estudiante de
Instituto Tecnológico de Durango
(ITD), de la carrera de bioquímica
para denunciar a un compañero que
la agredía constantemente y a pesar
de que presentó ya la denuncia ante
las autoridades, estas han
minimizado los hechos y
revictimizar a la joven y hasta el
momento no hay castigo ni
represalia alguna para su agresor. Ni
siquiera en el Instituto Tecnológico
de Durango se han aplicado los
protocolos, hay quienes han
minimizado y se han burlado de
esta situación.

En tanto la joven, presenta
problemas emocionales y secuelas
por la agresividad de su compañero,
para con ella y para con otras
compañeras que no se atreven a
denunciar por miedo y por no
perder el tiempo.



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Las muertes y contagios de
meningitis aséptica también son
violencia de género, denunció la
activista Guadalupe Torres, quien
además enfatizó que muchos niños y
niñas quedaron en orfandad y urge
ayuda para ellos. 

En conferencia de prensa las
activistas feministas manifestaron
que existen todavía muchas cosas
para aclarar en el tema de la
meningitis, pero por lo pronto
considerando que la mayoría de las
víctimas, prácticamente en su
totalidad, son mujeres, se toma como
un acto de violencia de género.

Remarcó que de los 66 casos que se
tienen prevalece el género femenino
y existen además ya 11 muertes de
mujeres que recientemente habían
dado a luz.

Señaló que por lo pronto se espera
un acto de justicia con la ruta legal,
con una explicación y aclaración de
lo sucedido y castigo en caso de que
haya culpables, pero también con el
apoyo a todos los niños y niñas que
quedaron en orfandad.

Durante la conferencia de prensa
ofrecida en el marco del Día de la
Eliminación de la Violencia hacia la

Mujer, la activista hizo un llamado a
las autoridades involucradas en el

caso de la meningitis aséptica para
que tomen cartas en el asunto con

seriedad y con prontitud, que no se
abandoné a las víctimas

sobrevivientes y a las familias de las
que desafortunadamente murieron.
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Feministas piden justicia, "meningitis también es violencia"

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

La Universidad Tecnológica del
Mezquital se reestructurará para
convertirse en una institución
multicultural, informó el secretario
de educación en el estado, Guillermo
Adame Calderón.

Explicó que esta institución está
ubicada en La Guajolota y se planea
que el próximo año cambie su diseño

educativo.
Hace unos días se informó que las

instalaciones y el albergue se
encuentran en pésimas condiciones,
por ello se restructurará la
Universidad con el gobierno federal.

Esta escuela se transformará de
tecnológica a un enfoque indígena,
en el 2023 se fortalecerá el sistema
de albergues que se tienen.

Apuntó que ya se inició la
reestructuración con el cambio de

rector. "Serán nuevas condiciones
para los futuros profesionistas con
carreras en el idioma originario y
propias de la región”.

Aún no se ha definido la inversión
necesaria, ya que se está en la etapa
del diseño educativo.

Cabe mencionar que la Universidad
del Mezquital cuenta con una
matrícula de 160 estudiantes y se
proyecta albergar a más de 300
jóvenes.

Siguen trabajos en puente
Francisco Villa sin afectar
a ciudadanía: Secope

Este viernes a las
22:00 horas hasta las
10:00 horas del
sábado, se realizará
recarpeteo del carril
sur

DURANGO, DGO.

Para evitar molestias de la
ciudadanía y congestionamientos
viales, este viernes se realizarán
trabajos nocturnos que forman
parte de la obra del puente
Francisco Villa, que consistirán en
la pavimentación del carril central
del bulevar, informó la secretaria
de Comunicaciones y Obras
Públicas (Secope), Ana Rosa
Hernández Rentería.

Detalló que las labores iniciarán
este viernes a las 22:00 horas y
concluirán a las 10:00 horas del
sábado, en las que se llevará a cabo
el recarpeteo de la zona; iniciarán
a la altura de la Facultad de Trabajo
Social, para cumplir con el proceso
del contrato con la constructora,
por lo que se encontrarán
máquinas trabajando, pero se

contará con acceso para que
transiten los vehículos. 

“Pedimos la comprensión de la
ciudadanía, estamos buscando que
sean horarios nocturnos para
evitar congestionamiento vial y en
el día, se pueda circular de manera
normal por esta zona”, reiteró
Hernández Rentería.  

Detalló que, a partir del lunes 28
de noviembre, se van a iniciar los
trabajos temporales en la parte
baja del puente con la terminación
de guarniciones y terracerías,
específicamente en los cruces y en
distintos horarios; agregó que se
coordinan con la Subdirección de
Vialidad para agilizar el acceso a
esa zona de la ciudad. 

Son diferentes frentes en los que
se está trabajando en torno al
puente, uno es el cuerpo norte, que
se sigue armando su estructura,
también, en la parte baja y las
laterales, donde se avanza de
manera simultánea y con sus
tiempos, porque son diferentes
procesos. 

La secretaria, adelantó que en
próximos días se anunciará la
realización de otras etapas tanto en
la parte baja de dicha
infraestructura como en laterales,
por lo que pidió a la ciudadanía
estar atenta a los avisos, finalizó.

Universidad Tecnológica del Mezquital
se convertirá en multicultural
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Por Martha Casas 
DURANGO, DGO.

Algunas decenas de mujeres del
Frente Nacional contra la Violencia
Vicaria, llevaron a cabo una marcha
matinal este 25 de noviembre, Día
Internacional de la Eliminación de
la Violencia contra las Mujeres y
acusaron a la Fiscalía General del

Estado de guardar silencio en casos
graves en los que no han actuado,
como en el caso de Lupita y otras
dos decenas de mujeres.

Las mujeres que marcharon,
afirmaron que la violencia vicaria
es la antesala del feminicidio y
acusaron de falta de interés entre
las autoridades.

Desafortunadamente se ven casos

alarmantes entre la sociedad,
donde las autoridades guardan
silencio, pues así como el caso de
Lupita existen otros 20 casos,
según datos del Frente contra la
Violencia Vicaria, prefieren guardar
silencio.

Por lo anterior, exigieron a la
Fiscalía resultados para que ni el
crimen de Lupita, ni el de Joyce, ni

el de ninguna mujer que ha sido
víctima de violencia vicaria queden
impunes. 

Las mujeres marcharon por la
calle 20 de Noviembre con las
consignas. Luego el pequeño
contingente llegó al Congreso local
para hacer manifestaciones en
busca de que se apruebe la Ley
Vicaria.

• Se cerraron 3
clínicas donde se
incautó medicamento
e instrumental
utilizado en cirugías
• Se realiza
trabajo extraordinario
con la COFEPRIS Y
COPRISED  para que
resultados permitan
fincar
responsabilidades

DURANGO, DGO

A la fecha, la Fiscalía General del
Estado, ha recibido 40 denuncias
presentadas por familiares de

personas diagnosticadas con
meningitis, mismas que se
realizaron procedimientos
quirúrgicos en hospitales privados;
en estos casis se centra todo el
esfuerzo para fincar
responsabilidades en el menor
tiempo posible, informó la titular,
Sonia Yadira de la Garza Fragoso.  

Con el trabajo en conjunto de la
COFEPRIS, COPRISED y la Fiscalía
General del Estado, recientemente se
determinó clausurar tres
nosocomios señalados en dichas
denuncias, en los cuales, se aseguró
medicamento, instrumental y
expedientes relacionados al caso.

La Fiscal apuntó que, de estas
denuncias se incluyen 60 pacientes,
de las cuales, 11 de ellas no tuvieron
diagnóstico positivo a meningitis,
pero al conocer que fue el mismo
hospital donde realizaron el
procedimiento, decidieron mantener
la querella, por lo que se continúa
con las indagatorias, apuntó la
Fiscal. 

“En este momento se tienen
asegurados más de dos mil 300
expedientes de dichos nosocomios,
no precisamente son la cantidad de
personas que fueron sujetas a
procedimientos quirúrgicos donde
hubo bloqueo, sin embargo, se están
analizando y en los casos que si
hubo bloqueo, se genera una base de
datos que se le proporcionan a la
Secretaría de Salud del Estado, para
realizar el seguimiento de posibles
pacientes que pudieran  tener
afectaciones”, detalló la titular de la
FGE.

Explicó que en relación a la
primera muerte de una paciente, se
tomó la muestra correspondiente en
la necropsia para analizar los
tejidos, y con motivo de esta toma
de muestra, se pudo establecer cuál
era el tratamiento ideal que se les
daría a las pacientes.

De la Garza Fragoso, mencionó que
para enriquecer la investigación, se
generó otra base de datos para
determinar la paciente, cuando fue

el procedimiento, en qué lugar, qué
médicos y qué enfermeras
participaron, así como el
medicamento utilizado y recalcó que
este es un trabajo importante en
conjunto con COFEPRIS, COPRISED y
la Fiscalía General del Estado,
porque pudiera haber
responsabilidad penal y
administrativa contra quien resulte
responsable.

Se construyen
caminos y rutas
a favor de las
mujeres
Importante acto de
conciencia con el
encendido del moño
naranja en el 

Cerro de Mercado
DURANGO, DGO.

Que las mujeres vivan seguras es el
principal objetivo por el que se
trabaja en esta administración
municipal, con más vigilancia,
concientización, atención integral a
víctimas, iluminación para eliminar
riesgos, entre otras, afirmó Toño
Ochoa. 

Este Día Internacional de la
Eliminación de la Violencia contra la
Mujer, destacó el programa
Moviéndonos Seguras para tener
entornos protegidos, así como la
instalación de más botones de pánico
en la ciudad.

Además, los Institutos Municipales
de la Mujer y de la Familia junto con
Seguridad Pública mantienen la
prevención, reacción y atención a
casos de violencia de género, así
como la capacitación profesional
para un servicio profesional.

Como símbolo del compromiso con
la vida de las mujeres, se encendió un
moño monumental naranja en el
cerro de Mercado, así comenzaron 16
días de activismo, indicó Sandra
Rivera Estrada, directora del Instituto
Municipal de la Mujer.

Acusan silencio de autoridades en
casos graves de violencia y feminicidio

Investiga Fiscalía 40 denuncias por meningitis;
asegura ademas 2,300 expedientes
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• En el marco del
Día Internacional de la
Erradicación de la
Violencia contra la
Mujer, la titular de la
FGE informó que se
han esclarecidos el 95
por ciento de
feminicidios
• Se tiene además
coordinación con los
Estados Unidos e
Intepol México para la
búsqueda y
localización de los
responsables  

DURANGO, DGO

En el Gobierno de Esteban,
trabajamos para concientizar, frenar
y erradicar cualquier abuso al género
femenino, por ello, se han esclarecido
16 feminicidios, de los 17 que se han
registrado en el presente año, dio a
conocer la titular de la Fiscalía
General del Estado, Sonia Yadira de la
Garza Fragoso en el marco del Día
Internacional de la Erradicación de la
Violencia contra la Mujer.

“Ningún caso de violencia contra la
mujer quedará impune”, advirtió tras
explicar que desde el momento que
se tiene del conocimiento de la
muerte de una persona por causa
violenta que no sea accidental, se
establecen protocolos por
feminicidio, en el que ya se tienen
líneas de investigación fuertes y
contundentes.

Indicó que, de acuerdo con la
información de la Vicefiscalía Región
Laguna, siete de ellos han ocurrido
en dicha zona, de los cuales en su

totalidad se encuentran aclarados y
se mantienen labores de búsqueda y
localización de presuntos
responsables de dos hechos. 

En el municipio de Durango se
registra la misma cifra, seis de ellos
aclarados, con lo que se mantiene un
trabajo constante en la búsqueda y
localización del presunto responsable
en el caso de la víctima de nombre
Guadalupe Rojas, así como del
reciente hecho ocurrido el pasado 21
de noviembre en la colonia Héctor
Mayagoitia de esta ciudad, donde
perdió la vida Isabel Ontiveros.

Los tres casos restantes se
registraron: uno en el municipio de
El Oro, el segundo en San Dimas, y el
tercero en Santiago Papasquiaro,
aclarados en su totalidad.

Cabe mencionar que esta
institución de justicia, consolida la
encomienda del gobernador Esteban
Villegas Villareal, de refrendar su
compromiso con la ciudanía
duranguense, de no dejar impune

ningún caso de violencia hacia la
mujer, por lo que se mantiene un
arduo trabajo en el esclarecimiento
de cada uno de los feminicidios que
se registran y lastiman a la sociedad,
recalcó la Fiscal.

Finalmente agregó que se mantiene
comunicación con autoridades del
consulado de Estados Unidos, como

Interpol México para la búsqueda y
localización de los probables
responsables de los feminicidios
pendientes, aunque se tiene la
identificación de todos los culpables,
excepto en un caso, por lo que se
puede hablar que están esclarecidos
el 95% de estos delitos contra la
mujer.

Ningún caso de violencia contra la mujer quedará
impune en el gobierno de Esteban: fiscal

Conmemora
Movimiento Naranja el
Día Internacional para
Eliminar la Violencia
contra la Mujer.

DURANGO, DGO.

Con una serie de acciones
Movimiento Ciudadano en Durango
conmemoró el Día Internacional para
Eliminar la Violencia contra la Mujer
a través de la delegación de mujeres
en movimiento.

La violencia contra las mujeres y las
niñas sigue siendo preocupante: una
de cada tres mujeres se ve afectada
por algún tipo de violencia de género
y cada 11 minutos una mujer o niña
muere asesinada por un familiar.

En este Movimiento estamos
luchando por recuperar tu derecho a
la alegría, a que vivas con libertad de
ser, pensar y amar. Por una vida libre
de violencias; fue parte del mensaje
principal que Movimiento Ciudadano
promovió en este día Naranja del
25N.

“Las mujeres queremos algo muy
sencillo:  que se garantice nuestro
derecho a la alegría. Porque el
derecho a la alegría es el derecho a
caminar seguras por las calles. El
derecho a la alegría es el derecho a
una vida libre de violencias. El
derecho a la alegría es el derecho a

decidir sobre nuestros cuerpos. El
derecho a la alegría es el derecho a
vivir libres y sin miedo”, agregó la
delegada estatal de Mujeres en
Movimiento Mariana Verduga.

Además de promover la
participación activa de la mujer en la
vida política del estado, Movimiento
Ciudadano convoca para el próximo
miércoles 30 de noviembre al Foro
Taller Violencia Política contra las
mujeres y paridad de género” con la
participación especial de Laura
Ballesteros, politóloga mexicana;
además de las activistas
duranguenses Paloma Barraza y
Jennifer de la Torre. Foro que pondrá
en movimiento a mujeres para
debatir, charlar y poner sobre la
mesa el derecho de participar en la
política sin ningún tipo de violencia
y con paridad de género.

Por último, Mariana Verduga,
agregó que en Movimiento
Ciudadano a través de los círculos
ciudadanos y demás actividades
cercanas al territorio, se difunde el
mensaje por el derecho a la alegría. 

“El derecho a la alegría es el
derecho a la justicia, es el derecho a
la igualdad, es el derecho a la paz.
Nos queremos felices, nos queremos
con motivos para sonreír. Es por eso
que en Movimiento Ciudadano
vamos a defender nuestro derecho a
la alegría, a vivir libres y sin miedo”,
reiteró la delegada estatal de Mujeres
en Movimiento Mariana Verduga.

Defendamos nuestro
derecho a la alegría, por una
vida libre de violencias: MC

UJED espera apoyo para capacitar a
maestros para la Nueva Escuela Mexicana

DURANGO, DGO.

Dado que la Universidad Juárez del
Estado de Durango cuenta con
cuatro planteles en los que se
imparte educación media superior,
y luego del último acuerdo
publicado en el Diario Oficial de la
Federación, en el que se contempla
que todas las escuelas federales
están dentro de la Nueva Escuela
Mexicana, proyecto impulsado por
el gobierno federal que abarca
desde primaria, secundaria y ahora
también el bachillerato, en el corto
plazo deberán integrarse a este
formato.

En ese sentido, Francisco Solís
Estupiñán, coordinador del Sistema
de Educación Media Superior de la
máxima casa de estudios, compartió
que la UJED está trabajando, pero ya
convencidos de que “tenemos que
entrar a ese nuevo modelo, donde
hay una serie de planteamientos
importantes y por supuesto que
buscamos que esto aterrice bien, de
tal forma que debemos tratar de
darle cabida a esta nueva práctica
de formación a partir de agosto de
2023”.

Para hacer frente a la
implementación de este nuevo
modelo educativo, se ha
desarrollado una serie de reuniones
con la red nacional de la Asociación
Nacional de Universidad e
Instituciones de Educación Superior
(ANUIES), donde se han hecho
diversos planteamientos, tomando
en cuenta que los profesores de

nivel federal ya iniciaron su
capacitación, que es importante en
el proyecto de la Nueva Escuela
Mexicana, añadió.

En lo que se refiere a las
universidades, Solís Estupiñan dijo
que están a la espera de que a nivel
federal “nos den un apoyo que, por
supuesto, por un lado, puede ser en
especie, en el sentido de que nos
otorguen los temas que los
maestros y personal administrativo
ya empezaron a abordar, ya que
nosotros estamos esperando la
posibilidad de ingresar a ese tipo de
capacitación”.

Otra propuesta es que se apoye a
las universidades con recursos

económicos. “Ojalá y sea una
realidad, porque es importante que
las mismas instituciones de
educación superior empiecen a
capacitar a sus docentes para estar
preparados para empezar el
segundo semestre de 2023 con ese
nuevo modelo educativo”, expresó.

Además, agregó, otra opción es
que las mismas universidades ya
están haciendo un catálogo de lo
que puede ofrecer cada una de ellas
para cumplir con el nuevo modelo
de la Escuela Mexicana y empezar a
bajarlo para capacitar a los docentes
y personal administrativo, que
también es importante que entren a
este nuevo rol, precisó.



Llama rector a la
unidad a favor
de la Unipoli

DURANGO, DGO.

El rector de la Universidad
Politécnica de Durango (Unipoli Dgo),
Arturo Fragoso Corral a solo unos
días de su toma de posesión llamó a
la comunidad escolar a unirse para
convertirla en la mejor institución.

"Le pido a toda la comunidad de la
Universidad Politécnica de Durango
sumarse, desde los muchachos que
son nuestro objetivo, por supuesto
integrar a la planta docente, a la
planta del personal administrativo
con todo el mejor de los esfuerzos,
con toda la mejor de las voluntades
para fortalecer a esta querida
institución", señaló.

Apuntó que a unos días de haber
tomado las riendas de la Unipoli Dgo,
ha encontrado una escuela ordenada,
sin embargo es importante
desarrollar estrategias para
desarrollar las carreras y fortalecer
los programas educativos y a la
misma institución, consolidar el
equipo de trabajo tanto
administrativo como directivo,
sumar al alumnado porque lo que se
busca es precisamente su superación.

Destacó que hay áreas de
oportunidad que deben ser
detectadas y superadas y se va a
hacer.

Finalmente, agradeció al
gobernador del estado, Esteban
Villegas Villarreal la oportunidad de
seguir trabajando por lograr una
educación superior de calidad.
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Pide diputado claridad a la Fiscalía Anticorrupción
Por órdenes de
aprehensión a
saqueadores del
estado

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El diputado Luis Enrique Benítez
Ojeda urgió a la Fiscalía
Anticorrupción a ser claros en cuanto
a los resultados que han arrojado las
investigaciones y acciones que se
han hecho contra los defraudadores
del estado.

Esto luego de que el fiscal
anticorrupción, Noel Díaz Rodríguez
revelara que hay algunas órdenes de
aprehensión que habrían sido ya
ejecutadas, por lo cual se debe tener
transparencia. 

El legislador y conocedor del
derecho, señaló que la autoridad
debe informar a la ciudadanía
duranguense sobre los avances de las
investigaciones sobre el presunto
quebranto financiero y dar el nombre
de los tres ex funcionarios detenidos.

Benítez Ojeda explicó que si bien la
ley mantiene ciertos momentos de

secrecía por la investigación, mente
cuando ya hay órdenes de
aprehensión que probablemente
estén ejecutadas se puede dar a
conocer cuando menos el primer
nombre de cada uno de los ex
funcionarios.

“Habría que ver que cuando se hace
una investigación hay que guardar la
secrecía, pero una vez
cumplimentada una orden de
aprehensión, es decir, una vez que se
llevó a cabo quiere decir que se
detuvo a la persona y entonces
habría que conocer o señalar, aunque
se le agregue la letra N el nombre de
aquí en se detuvo”, externó.

Señaló que la situación financiera
del estado es de interés público y es
necesario que la ciudadanía esté
enterada de lo que se está haciendo
y sobre todo que sepan en qué etapa
van las investigaciones, para que
tengan la certeza que no van a
quedar impunes las irregularidades
que se habrían cometido.

Precisó que de su conocimiento
solo se tiene lo que dijo el fiscal
anticorrupción, que había tres
detenidos y si fue así quiere decir que
ya hay detenidos, habría que ver
quiénes son o de qué se trata.

DURANGO, DGO.

Melissa Fernanda Cupich Olivares,
coordinadora de Formación
continua y extensión educativa de
la Escuela de Lenguas de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango, compartió las opciones
que tienen los estudiantes
universitarios para certificar su
nivel de inglés; esto es importante
para la titulación de sus respectivas
carreras. 

“A los estudiantes que están por
titularse de la UJED se les pide que
realicen una certificación; según su
carrera es el nivel que les piden.
Para ello, la Escuela de Lenguas
cuenta con diversas opciones para
los estudiantes”, comentó Cupich
Olivares. 

Explicó que se ofrece el examen
ELASH, que evalúa el nivel de inglés
y está diseñado para personas de
habla hispana; el IELTS
(Internacional English Language
Testing System), el Linguaskill y el
TOEFL ITP. Para titularse, los
aspirantes pueden presentar
cualquiera de estos exámenes de
certificación, los cuales son
presenciales en la Escuela de
Lenguas. 

En cuanto a fechas, para
Linguaskill y TOEFL ITP se tienen
exámenes cada 15 días, a partir del
5 de enero comienzan los registros
y el primero sería el 10 de enero. En

el caso del ELASH, hay tres fechas,
en febrero, abril y junio. 

Para el IELTS están por confirmar
las fechas, pues al ser una
certificación internacional se recibe
la información directamente de
Cambridge.

Ahora que, para los estudiantes

que quieran acreditar cierto nivel de
inglés, la ELe-UJED cuenta con el
examen de nivelación de Oxford,
cuyo registro iniciará a partir del 5
de enero y también se aplican cada
15 días. Los resultados brindan el
nivel del alumno de acuerdo con el
Marco Común Europeo de

Referencia (MCER).
Cupich Olivares hizo una

invitación a los estudiantes a que
ingresen a la página oficial de la
Escuela de Lenguas y conozcan más
sobre las diferentes opciones de
certificación, así como las fechas de
los exámenes.

ELe ofrece opciones de certificación de
inglés para los estudiantes juaristas
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*Todos a participar en el Radiomaratón
para llevar juguetes a niños duranguenses
*Visibilizan las y los diputados violencia
hacia la mujer, se manifiestan por
detenerla
*Convoca rector a universitarios para
participar en Radio Maratón 2022
*Por Teléfono una mujer a su esposo
*Estas frases, son el reflejo de una
maravillosa sabiduría popular
*La Preguntilla
La donación de un juguete se transformará

en alegrías y felicidad para miles de niños
manifestó el director del DIF Estatal, Eduardo
Díaz Juárez, quien a nombre de la presidenta
del DIF Estatal, Marisol Rosso de Villegas,
invitó a los duranguenses a participar en el
Juguetón en La Laguna y el Radiomaratón en
Durango que se llevarán a cabo el día 2 y 3 de
diciembre respectivamente.

Díaz Juárez, agradeció a las instituciones
educativas, los tres poderes, empresarios y
sociedad en general que año con año se unen

a esta acción y que gracias a su apoyo, en esta
ocasión se llevará a cabo la edición número 23
del Radiomaratón y el número 13 en La
Laguna, con el respaldo del Gobierno de
Esteban Villegas Villarreal. 

Xxxxx
Unidas y unidos para defender los derechos

de las mujeres, las diputadas Sughey Torres
Rodríguez y Marisol Carrillo Quiroga, así como
el legislador Alejandro Mojica Narvarez, a
nombre de sus respectivos grupos
parlamentarios (PRI, Morena y PAN) se
pronunciaron por poner un alto a la violencia
hacia este sector de la población, problema que
se debe visibilizar entre todos los actores
sociales para generar conciencia.

“Hacer visible esta problemática, tan
compleja y dolorosa, es un paso indispensable
para poderla solucionar, es importante que
sigamos promoviendo la sensibilización y
dándole el impulso necesario para poner sobre
las mesas de las agendas gubernamentales,
con leyes y políticas, servicios esenciales y

estrategias de prevención”, consideró Sughey
Torres durante la sesión ordinaria.

Xxxxx
En conferencia de prensa encabezada por el

secretario de Educación en el estado, Guillermo
Adame Calderón, se dio a conocer que se
llevará a cabo la vigesimotercera edición del
Radio Maratón el próximo 3 de diciembre, en
el que participan las tres principales
instituciones de educación superior en el
estado, coordinadas en esta ocasión por el
Instituto Tecnológico de Durango, así como el
decimotercer Juguetón en Lerdo, el día 2 del
mismo mes, con el objetivo de recaudar más
de 150 000 juguetes que se traducirán en
sonrisas.

En este sentido, el rector de la máxima casa
de estudios, Rubén Solís Ríos, extendió la
invitación a toda la comunidad universitaria y
a la sociedad en general a participar en el Radio
Maratón 2022, que será su XXIII edición.
“Desde principio de semana se convocó a la
comunidad universitaria, a los directores de las
Escuelas, Facultades, e Institutos, los líderes
sindicales y los alumnos para comenzar con la
actividad para recaudar juguetes para el DIF.
Este año se busca apoyar y que se consiga
superar la meta de 150 000 juguetes que se

recaudaron el año anterior", precisó.
xxxxx Xxxxx
Le dice por teléfono una mujer a su esposo: -

Amador, perdóname, te di las pastillas para los
nervios en lugar de las de la diarrea. ¿Cómo
estás? Bien mi amor, todo zurrado, pero
tranquilo.

xxxxx
Estas frases, son el reflejo de una maravillosa

sabiduría popular acumulada con el paso del
tiempo.

Bien dijo el escritor e historiador oaxaqueño
Andrés Henestrosa “un  dicho  y
un refrán suelen concretar situaciones y abrir
ante nuestros ojos un rumbo, poner en nuestra
voluntad una decisión, decidir un paso inicial.
Y no de modo caprichoso o casual. Los dichos
y los refranes son el resumen de la sabiduría
humana acumulada en muchos años de
experiencia”. 

Xxxxx
La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de este

conocido refrán ranchero “Cuesta más caro el
caldo que las albóndigas”?

Comentarios e información: 
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

Por Alejandra Alvarado
Fernández
GÓMEZ PALACIO DGO.

Cada mes se reciben 100 casos de
mujeres que han sufrido violencia
intrafamiliar, a casi más de seis
meses que se abrieron las oficinas
de esta dependencia se invita a las
usuarias que acudan a pedir apoyo
y asesoría, todo ello en el marco
del Día Internacional de
la Erradicación de la Violencia
contra las Mujeres.

Lourdes Padilla, coordinadora de
este Centro, sostuvo que se
reciben a todas las mujeres,
“tenemos un promedio
aproximado de cien denuncias por
mes, donde el 90 por ciento yo de
las denuncias es por Violencia
Familiar, el restante del porcentaje
es por diversos delitos”, indicó.

Recalcó que el resto de las
omisiones se refieren a por
ejemplo, “Delitos contra la
subsistencia familiar en personas
mayores de 18 años,
hostigamiento sexual, abuso
sexual, violaciones entre otras
más”, expuso.

Resalta que la violencia familiar
es el rubro que más cuenta con
casos a los que se les debe atender
de manera oportuna.

Refirió además que durante la
etapa más álgida de la pandemia
siempre se brindó la atención a las
usuarias.

Recibe Centro de Justicia para las
Mujeres 100 casos mensuales
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GÓMEZ PALACIO, DGO. 

Al cumplir una vez más con lo que
fuera una promesa de campaña, la
presidenta municipal, Leticia Herrera
Ale, efectuó la tercera entrega de su
sueldo correspondiente al mes de
noviembre, a un grupo de 10
personas que se encuentran viviendo
una situación económica vulnerable.

La entrega de su sueldo se realizó la
tarde de este viernes en las
instalaciones del Auditorio Benito
Juárez, ante los representantes de
diversos medios de comunicación,
donde la alcaldesa Leticia Herrera
reitero que “siempre será un honor
ayudar a quienes más lo necesitan, y
por ello, esta acción la seguiré
haciendo hasta que termine mi
administración”.

Al entregar el apoyo a las personas
beneficiadas, reitero el consejo que
anteriormente les había dado a las
primeras personas beneficiaras,
“usen este dinero para solventar los
gastos de sus hogares como lo son el
agua, la luz y otros servicios básicos,
no pierdan la oportunidad de poder
usar este dinero en lo que
verdaderamente tiene prioridad”.

Comentó que cualquier persona
que necesita ser apoyada de esta
manera, debe de acudir a la
Presidencia Municipal y visitar el
despacho de la Alcaldesa para hacer
entrega de una petición redactada

por el solicitante, donde debe
proyectar las necesidades que tiene
y, finalmente, culminar con su

registro en la lista de beneficiados.
Cabe mencionar que entre las

necesidades expresadas por algunos

de los beneficiarios se encuentra
casos de atención médica requerida,
atención de necesidades ante una

discapacidad o la necesidad de
reparar una bicicleta tras ser
atropellado el conductor.

Entrega Leticia Herrera sueldo de noviembre
a diez personas en situación vulnerable

*Aportado por el
empresario Ernesto
Herrera Reza 

GÓMEZ PALACIO, DGO. 

Agentes de la Policía Municipal y de
la Dirección de Vialidad recibieron, de
manos de la alcaldesa Leticia Herrera
Ale, el estímulo económico donado
este mes por parte del empresario y
coordinador de la Administración
Municipal de Gómez Palacio, Carlos
Ernesto Herrera Reza, en lo que
representa un estímulo a acciones
que se destacan en cumplimiento de
su deber.

Fue en el auditorio Benito Juárez de
la Presidencia Municipal, ante
medios de comunicación y
funcionarios municipales, los
agentes fueron reconocidos por su
actuación en diversos hechos como
un robo e incendio, detención de
responsable de daños en propiedad
ajena, robo de ganado y algunas
otras notables intervenciones,
aunque entre todas destacó el apoyo

a una mujer en labor de parto.
Al respecto, la Presidenta Municipal

agradeció la disposición de Ernesto
Guino Herrera por su generosa
disposición a donar su dinero, porque
aclaró que él tiene un puesto
honorario en su Administración y
como tal no cobra.

Manifestó su gratitud a los policías
por trabajar con pasión y ahínco, “sin
ustedes, nuestra Policía y agentes de
Vialidad no somos nadie, no
podemos hacer el trabajo nosotros
solos”, por eso le exhortó a seguir
trabajando y a extremar sus labores
de vigilancia durante la temporada
de diciembre, cuidando de que no se
asalte a la gente. 

Fue en ese mismo espacio que la
alcaldesa dio a conocer que la labor
de vigilar bancos no se asignará a la
Policía Municipal pese a que ya se
tienen algunas solicitudes en tal
sentido, pues insistió en la que
seguridad de la ciudadanía es la
prioridad y no se pueden designar
patrullas y elementos a funciones
que se podrían hacer con seguridad
privada contratada por las
instituciones bancarias.

Policías y agentes de Vialidad
destacados reciben estímulo económico 

Con conferencia y capacitación conmemoran 
Día Internacional de la Eliminación
de la Violencia contra la Mujer 
GÓMEZ PALACIO, DGO. 

La Administración Municipal de
Gómez Palacio, a través de la
Procuraduría de la Defensa de la
Mujer (PRODEM), llevó a cabo la
mañana de viernes la conferencia
denominada “Derechos Humanos y
Violencia de Género”, que se
inscribe en el marco de actividades
del Día Internacional de la
Eliminación de la Violencia contra la
Mujer, en coordinación con
funcionarios estatales, y que fue
dirigida a funcionarios municipales.

Por instrucciones de la Presidenta
Municipal, Leticia Herrera Ale, se
realizó esta conferencia dirigida a
funcionario públicos que ofrecen
sus servicios en esta Administración
con la finalidad de darles la
orientación y herramientas
necesarias, para que, a su vez, ellos
puedan ser un mejor apoyo para
quienes lo soliciten.

La conferencia en mención, se
realizó gracias al apoyo de la
Presidenta de la Comisión Estatal de

Derechos Humanos, Karla Alejandra
Obregón Avelar y dirigida por la
Segunda Visitadora de la comisión,
Sara de los Santos.

Por su parte, María Aideé Román
Vázquez agradeció el interés y el
apoyo incondicional de la
presidenta Leticia Herrera Ale, de
brindar todas las facilidades para su
realización, así como las ganas de
apoyar y orientar a los funcionarios
públicos por parte de la presidenta
de la comisión y de la segunda
visitadora.

“Nosotros como funcionarios
tenemos una enorme labor, ya que

tenemos que garantizar que la
violencia en mujeres y niñas se
logre eliminar y puedan tener la
mejor orientación y facilidades
posibles”, expuso.

Finalmente, exhortó a todos los
directores de todas las
dependencias a trabajar en plena
coordinación para lograr erradicar
este mal que tanto daño causa en el
tejido social ya que, trabajando
todos de las manos y bajo un mismo
objetivo, el cual es brindar una
mejor calidad de vida a las mujeres,
se conseguirá un excelente
resultado.
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Redacción
DURANGO, DGO.

Ayer fue localizado un vehículo
azul, de la marca BMW, que
pudiera pertenecer a una mujer
que en días pasados fue
boletinada por la Fiscalía General
del Estado de Durango como
desaparecida.

La fémina desaparecida y por la
cual la Fiscalía General del Estado
de Durango (FGED), inició la alerta
Amber, es Beatriz Yolanda Ortega,
de quien no se sabe nada desde el

pasado 23 de noviembre.
La institución procuradora de

justicia, mediante un boletín de
búsqueda, menciona que a Beatriz
Yolanda se le vio por última vez en
el fraccionamiento Linda Vista,
además se conoce que ella
utilizaba para transportarse un
vehículo BMW, color azul.

Dicho carro fue localizado la
mañana del viernes en una de las
calles del fraccionamiento Lomas
del Guadiana, lugar hasta el cual
acudieron peritos para comenzar
con las investigaciones
correspondientes.  

Localizan carro de mujer
reportada desaparecida

Redacción
DURANGO, DGO.

Luego de recibir un reporte de
robo de vehículo, elementos de la
Policía Estatal (PE) en Gómez
Palacio, lograron la ubicación del
carro y luego ser puesto a
disposición del Ministerio Público,
para hacer los trámites
correspondientes para entregarlo a
su legítimo dueño.

De acuerdo al informe policíaco, el
4 de noviembre se recibió un
reporte de robo de un carro
Chevrolet, línea Cavalier, modelo
2021, de color azul, por lo que se
boletinó a todas las corporaciones
para su localización.

Luego del reporte,
aproximadamente a las 19:30 horas,
agentes  estatales lograron ubicar
un vehículo mal estacionado en la
calle Morelos, en la zona Centro de

dicho municipio, el cual coincidió
con las características del reporte.

Ante esta coincidencia,
procedieron a cotejar el número de
serie en la Plataforma México,
donde comprobaron que se trataba
del mismo vehículo.

Posteriormente a esto, los agentes
estatales pusieron a disposición de
la Vicefiscalía Región Laguna la
unidad automotriz para entregarla
a su verdadero dueño.

Recupera PE vehículo con reporte de robo

Detienen a 2 por robo de
patrulla en Hidalgo
Dos hombres fueron
detenidos el 22 de
noviembre por el robo
de una patrulla en
Alfajayucan

Agencias
HIDALGO 

Dos personas fueron detenidas
en Hidalgo por el robo de una
patrulla en el municipio de
Alfajayucan  el pasado 18 de
septiembre y la cual fue recuperada
por las autoridades casi dos meses
después.

El encargado de despacho de la
Procuraduría de Hidalgo, Santiago
Nieto, informó que se trata de dos
personas con identidad reservada y
sólo identificadas con las siglas I.J.P
y R.B.T.

Fueron detenidos por elementos
de la  Agencia de Investigación

Criminal de la Procuraduría de
Hidalgo el pasado 22 de noviembre.

Ante el juez, fueron imputados
por el Ministerio Público por asalto
y robo. La defensa de los detenidos
solicitó la duplicidad del término
constitucional para que defina su
situación jurídica.

El juez les dictó como medida
cautelar la prisión preventiva, por
lo que permanecerán recluidos.

El 18 de septiembre pobladores de
Alfajayucan robaron la patrulla y
las autoridades se percataron que
la unidad había sido sustraída
luego de que quienes se la habían
llevado difundieron en redes
sociales un video en el que estaban
a bordo y mostraban parte del
recorrido que hacían en ella y en el
que incluso mandaron saludos a
sus familiares.

La patrulla fue recuperada la
madrugada del 4 de noviembre tras
el cateo a un inmueble de dicho
municipio.



Redacción
DURANGO, DGO.

La noche del juees se registró de
nueva cuenta un accidente de
tránsito en la cabecera municipal de

Santiago Papasquiaro, donde
resultaron lesionadas cinco personas.

El accidente se registró en la
avenida Manuel Gómez Morín, de
aquella ciudad, donde participó una
camioneta Chevrolet, tipo Silverado,

modelo 2001, gris, en la que viajaban
cinco personas, entre estas dos
menores de edad.

De este accidente se sabe que el
conductor se llama Audiel, de 27
años, vecino de Tepehuanes, a quien

lo acompañaba Adilene Pérez de 18
años, Yamilet de 13 años, Jenifer de
la misma edad, así como Maricela
Bustamante, de 31 años, con
residencia en Tepehuanes.

Luego del accidente acudió

personal de rescate para liberar a
uno de los lesionados que quedó
atrapado en la camioneta.

Cabe mencionar que los heridos
fueron trasladados al Hospital
General de Santiago Papasquiaro.

Redacción 
DURANGO, DGO

Elementos de la Policía Estatal
(PE), destacamento en Gómez
Palacio, detuvieron a un sujeto
luego de ser señalado por el
presunto delito de robo a
comercio, para después ponerlo a
disposición del Ministerio
Público.

Según la narrativa policíaca, la

detención se realizó mientras los
agentes estatales se encontraban
realizando recorridos de
prevención en la colonia División
del Norte, del municipio antes
mencionado, momento en el cual
una mujer se acercó para
solicitar su ayuda al
mencionarles que un sujeto
estaba sustrayendo diversa
mercancía de su establecimiento.

Al llegar al lugar los oficiales
lograron la detención de Ángel

de 29 años de edad, quien había
sustraído un horno de
microondas, una licuadora, una
bicicleta y cuadros decorativos,
propiedad que la denunciante
reconoció como propios.

Fue por este motivo que los
oficiales procedieron a leerle sus
derechos a Ángel, para
posteriormente trasladarlo a la
Vicefiscalía Región Laguna para
la integración de la carpeta de
investigación.

SÁBADO 26 DE NOVIEMBRE DEL 2022 13WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
SEGURIDAD

Cinco heridos en accidente

Detenido por presunto robo

Redacción
DURANGO, DGO.

Por el presunto delito de robo a casa
habitación fueron vinculados a proceso Jesús
Manuel y Juan Pablo, de 28 y 33 años de
edad.

Mediante un comunicado de prensa, la
Fiscalía General del Estado de Durango
(FGED), dio a conocer que los antes
mencionados fueron vinculados a proceso
luego de que el agente del Ministerio Público
aportara las pruebas suficientes a un Juez de
Control y Enjuiciamiento, que ordenó como
medida cautelar prisión preventiva.

En la carpeta de investigación se informa
que el hecho ocurrió el pasado 20 de
septiembre aproximadamente a las 07:30
horas, momento en que los ahora imputados
se introdujeron a un domicilio ubicado en el
fraccionamiento Jardines de Durango,
utilizando algunas herramientas para dañar
la puerta trasera del domicilio y entrar.

Luego de forzar la entrada, los presuntos

delincuentes sustrajeron de la vivienda un
alhajero con joyería diversa, dos pantallas de
38 y 58 pulgadas, dos tanques de gas de 10
kg, una caja metálica de la marca Truper con
herramienta, un taladro de la misma marca
y una bicicleta, para posteriormente retirarse
del lugar.

Fue luego de que la parte afectada se dio
cuenta de lo sucedido que interpuso la
denuncia ante la institución procuradora de
justicia, la cual mediante elementos de la
misma comenzaron con las diligencias
correspondientes.

Posteriormente de los trabajos de campo y
entrevista con testigos, se logró establecer la
identidad de los ahora procesados.

Luego de que el agente del Ministerio
Público presentara las pruebas suficientes
ante un Juez, mismo que otorgó la orden de
aprehensión el pasado 27 de octubre, para
finalmente ser puestos a disposición del Juez
Penal, al interior del Centro de Reinserción
Social 1, donde posterior a la audiencia de
vinculación a proceso, quedaron bajo la
medida cautelar de prisión preventiva.

Vinculan a proceso a jóvenes por
presunto robo a casa habitación
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En Chihuahua, reportan nevadas en al
menos 10 regiones
Autoridades de
Chihuahua alertaron
que continuarán las
bajas temperaturas
debido al frente frío 11 y
la primera tormenta
invernal

agencias
CHIHUAHUA

En Chihuahua se registró la caída de
nieve y heladas en al menos 10
regiones y temperaturas de 8 grados
bajo cero en el zona de la Sierra
Tarahumara, informó la Unidad Estatl
de Protección Civil.

Ante ello, las autoridades lanzaron
una alerta en el estado y llamaron a los
municipios para adecuar más de 300
refugios contra el frío, además que
estrechó la vigilancia sobre los tramos
carreteros donde ha caído nieve y hielo.

Explicó que debido a la entrada
del frente frío 11 y la primera tormenta
invernal  con vaguada polar
se registraron "lluvias congelantes",
caída de nieve y aguanieve
principalmente en las partes altas del
estado y zona fronteriza.

Durante las primeras horas de este
viernes las condiciones de
precipitación en forma de nieve y
aguanieve se presentaron sobre:

�Aquiles Serdán

�Matachí
�Cuauhtémoc
�Chihuahua
�Madera
�Temósachic
�Gómez Farías
�Carichí
�Bocoyna
�Guerrero
Además, se prevé que para las

próximas horas continúe la caída de
precipitaciones sobre las regiones de:

�Guadalupe
�Coyame
�Ahumada
�Sueco
�Nuevo Casas Grandes
�Buenaventura
�Ojinaga
�Gómez Farías

�Flores Magón
�Nuevo Casas Grandes
�Morelos
�Cuauhtémoc
�Creel
�Parral
�Nonoava

Este viernes 25 de noviembre las
temperaturas en Chihuahua oscilarán

entre 9/0ºC, Juárez 9/1, Janos 9/-3,
Madera 6/-6, Temósachic 8/-8,
Cuauhtémoc 6/-3, Ojinaga 10/4,
Delicias 10/1, Camargo 10/0, Jiménez
11/-2, Parral 9/-2, Creel 7/-7, Chínipas
24/6, Guachochi 10/-6, El Vergel 9/-8.

Mientras que para el sábado 26 se
espera que  continúen las bajas
temperaturas  en gran parte del
territorio estatal.

Rescatan a 98 migrantes cautivos en Chihuahua
La Fiscalía de
Chihuahua reportó el
rescate de 98
personas migrantes en
el municipio de
Jiménez, los cuales
estaban cautivos y
encerrados dentro de
un camión de carga, y
eran vigilados por 4
hombres fuertemente
armados

agencias
CHIHUAHUA

La Fiscalía de Chihuahua reportó el
rescate de 98 personas migrantes en
el municipio de Jiménez, los cuales
estaban cautivos y encerrados
dentro de un camión de carga, y eran

vigilados por 4 hombres fuertemente
armados.

El grupo era de indocumentados de
diversas nacionalidades, quienes
fueron rescatados de un rancho en el
poblado en Escalón, municipio de
Jiménez, en donde  detuvieron a
cuatro sujetos con droga y equipo
táctico.

La acción se efectuó en un cateo en
un domicilio del poblado
mencionado, en cuya intervención se
capturó a cuatro sujetos, además, se
localizó el camión en el que se
encontraban las personas
inmigrantes.

Los agentes detuvieron a quienes
fueron identificados como Joaquín D.
Q., Sergio Armando G. S., Juan Z. G.,
y José Ángel R. V., mismos que
viajaban en una pick up Chevrolet
Cheyenne, color azul, en la cual se les
aseguró diversos envoltorios de
mariguana, así como un radio de
comunicación portátil.

Además, se localizó una camioneta
pick up con un fusil calibre 7.52x39,
con un cargador abastecido con 28

cartuchos útiles; un arma tipo fusil
calibre .308 con un cargador con 20

cartuchos útiles, un arma tipo
multifusil, así como un arma tipo

pistola de calibre .380 con un
cargador con 5 cartuchos útiles.
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'Cuando era niña, yo
veía toda clase de
abusos de un hombre
hacia una mujer; estos
abusos se repitieron
durante mucho
tiempo', detalló Rosa
Icela Rodríguez, titular
de la SSPC

agencias
CIUDAD DE MÉXICO

Cero violencia hacia las mujeres y
acceso verdadero a la justicia;
expresó Rosa Icela
Rodríguez, secretaria de Seguridad y
Protección Ciudadana (SSPC), durante
la ceremonia de inauguración de los
16 días de activismo en el marco del
Día Internacional de la Eliminación
de la Violencia contra la Mujer.

"Desde el 2018, cuando inició el
gobierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador, hemos
trabajado para que todas las muertes
violentas de mujeres se clasifiquen
como feminicidio y generemos
acciones para prevenir ese delito y
castigar a los responsables", dijo
Rosa Icela Rodríguez.

La secretaria de Seguridad y
Protección Ciudadana, enfatizó que
durante su administración habrá
cero impunidad a la violencia de
género y feminicidios.

"En la estrategia Cero Impunidad se
apoya en las detenciones por
feminicidio, violencia familiar y otros
delitos contra las mujeres, se da
seguimiento puntual a cada paso
para evitar que estos crímenes
queden sin castigo", comentó la
funcionaria.

Rosa Icela, hizo un llamado a los
congresos locales "Hoy queremos
hacer un respetuoso llamado a los
congresos locales y las entidades

federativas para que promuevan la
homologación del tipo penal del
feminicidio y homologuen los
protocolos de investigación pericial
y ministerial.  Eso permitirá
garantizar la debida diligencia y el
debido proceso para que las víctimas
y sus familias tengan acceso
verdadero a la justicia".

Durante la ceremonia de
inauguración de los 16 días de
activismo contra la Violencia hacia
las Mujeres, la secretaria de
Seguridad y Protección Ciudadana,
reconoció haber vivido violencia de
género a temprana edad.

"Cuando era niña, yo veía toda

clase de abusos de un hombre hacia
una mujer; estos abusos se repitieron
durante mucho tiempo. El hombre
agredía a su pareja como parte de
una rutina. Ya siendo ella una adulta
mayor, hace poco le pregunté. ¿Por
qué te dejabas golpear? ¿Por qué
permitías que te lastimara, que te
agrediera? Guardó silencio por un
momento, me volteó a ver, y
convencida me respondió; Hija,
porque en ese tiempo no había
derechos humanos. Las mujeres
éramos propiedad de los hombres",
expresó la titular de la Secretaría de
Seguridad y Protección Ciudadana.

Rosa Icela, manifestó su convicción

de que es posible construir un país
de paz, libre de violencia, donde
niñas, mujeres jóvenes, adultas
mayores, indígenas, comerciantes,
trabajadoras, caminen seguras, libres
y felices.

En la ceremonia estuvieron la
titular de la Unidad de Prevención de
la Violencia y el Delito, Tania Jimena
Enríquez; la titular de la Unidad de
Planeación y Evaluación
Institucional, Norma Angélica
Licona; la coordinadora de Estrategia
Institucional, Evangelina Hernández;
y la directora General Técnica de
Análisis Estratégico e Información
Relevante, Mónica Archundia.

Pide SSPC a congresos locales homologar
el feminicidio en todo el país

Secretario de gobierno de Nuevo León promueve amparo
contra juicio político
Ante el juicio político
que el Congreso de
Nuevo León inició en
su contra, el secretario
general de Gobierno,
Javier Navarro,
promovió un amparo

agencias
CIUDAD DE MÉXICO

Ante el juicio político que el
Congreso de Nuevo León inició en su
contra, el secretario general de
Gobierno, Javier Navarro, promovió
un amparo que fue turnado al
Juzgado Tercero de Distrito.

Cabe destacar que el recurso legal
fue admitido por dicho Juzgado, pero
se le negó la suspensión provisional
y se fijó la audiencia incidental para

el próximo mes de enero del año
entrante.

El funcionario estatal sería objeto
de un juicio político por no publicar
los acuerdos y decretos aprobados
por el Legislativo en el Periódico
Oficial del estado.

A pesar de que el segundo a bordo
del gobierno estatal promovió el
amparo, mientras se realiza la
audiencia incidental, fijada para el 19
de enero, el Congreso está en
facultad de avanzar con el proceso en
su contra.

Con el voto en contra de
Movimiento Ciudadano, el pasado 18
de noviembre el Congreso local
acordó el juicio político en contra de
Navarro por la no publicación de 56
decretos y leyes aprobadas por el
Legislativo.

El juicio fue solicitado por los
dirigentes estatales del PAN y el PRI,
Hernán Salinas y José Luis Garza
Ochoa, respectivamente.
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Los gobiernos de
México y Colombia
plantearon la
necesidad de
modificar la política de
combate al tráfico de
drogas a nivel
internacional

agencias
CIUDAD DE MÉXICO

Los gobiernos de  México y
Colombia plantearon la necesidad de
modificar la política de combate al
tráfico de drogas a nivel
internacional, pues la estrategia
actual ha sido un fracaso.

Durante la visita de Estado que
efectuó el presidente de
Colombia, Gustavo Petro a México, al
presidente de México Andrés Manuel
López Obrador, acordaron una lista
de 16 puntos a desarrollar entre
ambos países entre los que está
replantear la estrategia de combate
al consumo y tráfico de
estupefacientes

“Reconociendo el fracaso de la
lucha contra las drogas y la
vulnerabilidad de nuestros pueblos
ante esta problemática, México y
Colombia convocarán una
Conferencia Internacional de
Mandatarios de Latinoamérica con el
objetivo de rediseñar y replantear la
política de drogas", plantea el
comunicado conjunto emitido por la
presidencia de la República de
México.

Además se planteó la necesidad
de relanzar la integración comercial

y energética de América Latina.
Reconocieron que el

multilateralismo regional y
hemisférico requiere modernización
para coordinar soluciones
conjuntas  a los enormes retos
actuales, que consolide la
integración regional y que se
traduzca en proyectos concretos que
redunden en mejores condiciones de
vida para nuestros pueblos. 

“La integración de Latinoamérica
debe ser una realidad, Colombia
propone a México iniciar un plan de
trabajo en materia de interconexión
eléctrica basado en energías limpias;
dicho pedimento también se ha
planteado a los diferentes países de
la región", señala el comunicado.

Ambos países
acordaron  intensificar su
intercambio comercial para que las

poblaciones de México y Colombia
no tengan escasez de alimentos.

“Confirmamos como una tarea
prioritaria que refleje la solidaridad
entre nuestras nacionales el asegurar
el abasto de productos y alimentos
básicos a nuestros pueblos a precios
asequibles y de alcanzar nuestra
soberanía alimentaria.

“Para lo cual impulsaremos
medidas entre ambos países para

facilitar la cooperación, el comercio
y agilizar la admisibilidad sanitaria
de estos productos, buscando
contribuir al control y reducción de
la inflación que afecta a los mercados
internacionales de productos y
alimentos básicos", señala el
documento emitido este viernes.

En total se acordaron 16 puntos en
la reunión entre López Obrador y
Petro en Palacio Nacional.

El 9 y 10 de enero se
desarrollará en la
Ciudad de México la
cumbre de los países
de América del Norte,
detalló el presidente
Andrés Manuel López
Obrador

agencias
CIUDAD DE MÉXICO

El presidente Andrés Manuel López
Obrador adelantó que el 9 y 10 de
enero se desarrollará en la Ciudad de
México la cumbre de los países de
América del Norte.

MIRA: En marcha del domingo,
Jesusa, Sheinbaum y dos ciudadanos
más en primera fila: López Obrador

En rueda de prensa anunció que la
reunión fue solicitada por el
Gobierno de los Estados Unidos, y se

espera que el 7 de enero llegue el
presidente Joe Biden y el 8 el primer
ministro de Canadá, Justin Trudeau.

"Vienen los dos, pero se está
planteado que hay primero una
reunión bilateral, puede ser con
Estados Unidos, que son los que
están pidiendo esta reunión y luego
es seguro que se dé otra bilateral con
Canadá y luego ya, la cumbre. Aquí,

la sede va a ser la Ciudad de México",
expuso López Obrador.

El titular del Ejecutivo hizo
hincapié en que el avión Air Force 1,
que transporta al presidente de los
Estados Unidos, aterrizará en el
Aeropuerto Internacional Felipe
Ángeles (AIFA).

Ya los presidentes de Ecuador,
Guillermo Lasso; y de Colombia,

Gustavo Petro, arribaron a México
para sus visitas oficiales de esta
semana al AIFA.

"Como es un avión muy grande el
del presidente pues va a bajar en el
Aeropuerto Felipe Ángeles. El
Aeropuerto de la Ciudad de México
tiene también capacidad, pero ahora
están escogiendo los jefes de estado,
los presidentes, llegar al Aeropuerto

Felipe Ángeles", comentó López
Obrador.

El presidente de México dijo que ya
se está definiendo la agenda del
encuentro.

Durante su rueda de prensa se
refirió a Biden como un estadista
porque entendió que ambos países
deben tener una relación cordial y
respetuosa.

México y Colombia replantearán combate al tráfico de drogas

Cumbre de Norteamérica será en enero 2023 en CDMX: López Obrador



El ataque fue en una
escuela de la localidad
de Aracruz, en el
estado de Espíritu
Santo.

agencias

Al menos tres personas murieron y
otras once resultaron heridas este
viernes cuando un hombre atacó dos
escuelas con un arma de fuego en el
estado de Espiritu Santo, en el
sureste de Brasil, informaron las
autoridades.

Dos "bandidos" entraron a una
escuela en el municipio de Aracruz y
uno de ellos disparó contra varios
profesores reunidos, matando a dos
mujeres e hiriendo a otras nueve
personas, informó el alcalde Luis
Carlos Coutinho a la radio CBN.
Luego se desplazaron a otra escuela,
donde asesinaron a una adolescente
y dejaron dos heridos más.

El presidente electo de Brasil, Luiz
Inácio Lula da Silva, expresó
su "solidaridad con las familias de las
víctimas de esta absurda tragedia".

"Con tristeza supe del ataque a
escuelas en Aracruz, Espírito Santo.
Mi solidaridad con las familias de las

víctimas de esta absurda tragedia. Y
mi apoyo al gobernador (Renato

Casagrande) en la investigación del
caso y apoyo a las comunidades de

las dos escuelas afectadas", dijo Lula
en sus redes sociales.
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De acuerdo con
American Journal of
Public Health, hasta 16
millones de
estadunidenses
podrían estar cargando
un arma cargada al
menos una vez al mes.

agencias 
Más de  6 millones de adultos

estadunidenses llevaban consigo un
arma cargada todos los días —de
acuerdo con datos del 2019— el
doble de lo que afirmaban en 2015,
según un nuevo estudio publicado
en el American Journal of Public
Health, y citado por el diario The
Guardian.

El estudio destaca un cambio de
décadas en la propiedad de armas en
los ciudadanos de Estados
Unidos, con porcentajes cada vez
mayores de propietarios de armas
que dicen que poseen armas de
fuego para defensa propia, no para
cazar o recrearse. Si bien encuestas
recientes muestran que casi un tercio
de los adultos estadunidenses dicen
que personalmente poseen un arma,
el porcentaje que opta por portar un
arma de fuego en público con
regularidad es menor.

Sin embargo, el porte público de
armas habría aumentado en los

últimos años. Se estima que 16
millones de adultos dicen portar una
pistola cargada en público al menos
una vez al mes, y aproximadamente
6 millones dicen que lo hacen a
diario. 

“Hoy, la cantidad de adultos que
portan un arma a diario
probablemente sea incluso mayor
que la estimación de 2019, gracias a
un aumento sin precedentes en las
ventas de armas durante la
pandemia, dijo Ali Rowhani-
Rahbar, profesora de epidemiología

en la Universidad de Washington y
autora principal del
estudio. “Tenemos todas las razones
para creer que esta es una tendencia
que probablemente continuará”,
agregó.

Si bien el efecto de las leyes
permisivas sobre el porte de armas
en los delitos con armas de fuego se
ha debatido intensamente dentro y
fuera de los círculos de
investigación, "la totalidad de la
evidencia se inclina hacia una
asociación entre esas políticas

(permisivas) y un aumento de la
violencia", dijo la investigadora.

Demográficamente, aquellos que
eligieron portar un arma en público
en 2019 tenían más probabilidades
de vivir en el sur. El 80% portadores
de armas eran hombres y tres de
cada cuatro de ellos eran
blancos.  Otros factores
demográficos, como la educación y
los ingresos familiares, no influyeron
en si los dueños de armas eligieron
portar sus armas en público o
no. Alrededor de una cuarta parte de

los portadores de armas tenían un
ingreso familiar de al menos 125 mil
dólares al año, y casi un tercio se
había graduado de la
universidad. Solo alrededor del 8%
de los propietarios y portadores de
armas de fuego estaban en el nivel
de ingresos más bajo, ganando
menos de 25 mil dólares al año.

El estudio  encontró que un
porcentaje más bajo de dueños de
armas eligieron portarlas en público
en estados que tenían leyes muy
estrictas, pero que no había una
diferencia sustancial entre los
estados donde era fácil obtener un
permiso y los estados que no
requerían permiso en absoluto. Por
lo que menores restricciones a las
armas podría aumentar aún más el
número de permiso para portarlas en
público.

El estudio de portación de armas
de  2019 se basó en el
comportamiento autoinformado de
una muestra representativa a nivel
nacional de adultos estadunidenses
que viven en hogares con armas de
fuego. Debido a la oposición de los
defensores del derecho a portar
armas, no existen estadísticas
oficiales del gobierno sobre la
cantidad o la demografía de los
propietarios de armas en los Estados
Unidos, o incluso la cantidad exacta
de ventas anuales de armas de
consumo en el país lo que significa
que las estimaciones basadas en
encuestas son a veces las mejores
estadísticas disponibles.

Ataques en dos escuelas de Brasil dejan 3 muertos y 11 heridos

Más de 6 millones en EU portan armas de fuego cargadas a diario: estudio



Satisfacer su ego, único objetivo del gasto
millonario…

No se consumaba aún su aprobación por el
pleno del Congreso local en Donceles, como
ocurrió finalmente, cuando, en un exceso de
cinismo político, uno más, diputados de Morena
y parásitos afines comenzaron, sin el más
mínimo rubor, a exhibir y distribuir carteles —
previamente impresos, se entiende— que
acreditaban la promoción y aprobación de la
reforma del artículo 8 de la Constitución de la
Ciudad de México, para garantizar el acceso de
estudiantes a recibir una beca, a la
impresentable regenta eco.

Elaborados conforme a un guion dictado por
el cuestionado dominicano  Héctor Díaz-
Polanco e ilustrado por Waldo y Mora, los
referidos carteles critican que en
administraciones anteriores se crearon
“algunos programas para brindar útiles y
uniformes escolares gratuitos, becas y
alimentos (aunque éstos) se otorgaban
limitadamente, desde una
perspectiva meritocrática”, cuando, contrasta
con explicita intención propagandística, “en el
actual gobierno de Claudia Sheinbaum se
implantaron programas de carácter universal”.

Ya en el pasado, vale recordar, el
panista Federico Döring Casar había presentado
una formal denuncia ante el Instituto Nacional
Electoral (INE), de Lorenzo Córdova Vianello, por
lo que, en su momento, fue considerado como
un intento de manipulación del programa Mi
Beca para Empezar, con fines de clara
propaganda electoral adelantada, contra la
cuestionada  corcholata  y el titular de la
Autoridad Educativa Federal en la capital, Luis
Humberto Fernández Fuentes, quien, de
manera pública incluso, no dudó en calificar la
tarjeta a entregar a los menores con tal
propósito como “Tarjeta Claudia”.

Tal fue la reacción al ridículo despropósito de

su directo colaborador en el exPalacio del
Ayuntamiento que, en octubre de 2021, fue la
propia funcionaria quien debió salir a
desautorizarlo estableciendo que “no fue un
acto de mala fe. No creo que lo haya hecho de
mala fe, pues —estableció— lo importante
para nosotros es que explicamos en las escuelas
en qué consiste este apoyo”.

Un nuevo resbalón, pues, otro, de la
cuestionada “consentida” de Palacio que, un día
sí y otro igualmente, evidencia su desprecio a
la legislación electoral vigente en aras de

apuntalar su tempranera y, hasta ahora al
menos, endeble autopromoción de cara al
2024…

ASTERISCOS
* El oportuno plantón de la Coordinadora

Nacional de Trabajadores de la Educación
(CNTE) en el Zócalo hizo recordar tiempos idos
en que, durante el salinato, manifestaciones
similares se instalaban y sólo eran levantadas
cuando, por órdenes del entonces
regente, Manuel Camacho Solís, funcionarios

capitalinos bajaban a entregar cantidades
millonarias —en cash, claro— a sus líderes. ¿Y
ahora?...

* Si bien no llegó a lo que especialistas
definían como el ideal, la Suprema Corte, que
lidera Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, aprobó
ayer cambios trascendentales a la ley en
materia de prisión preventiva oficiosa, cual es
la inaplicación de la misma en casos de
defraudación fiscal, contrabando y expedición,
venta o enajenación de facturas. Un paso, al
menos…
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“Tarjeta Claudia”, burda manipulación electorera
Enrique Aranda

No la de fervientes apoyadores del equipo de
futbol nacional. La marea verde que, contra
vientos y tempestades, alumbra la esperanza
de millones de mujeres en México y
Latinoamérica. Esa marea verde, que, con
sororidad, se suma a la lucha en contra de
todas las violencias que se nos inflingen. Este
viernes 25 se conmemora esa lucha,
recordando la trágica muerte de las hermanas
Mirabal por órdenes de un déspota nada
ilustrado.

La violencia en contra de las mexicanas no
cesa. La marcha tendrá menor convocatoria,
pues la “guerra de marchas” está a todo lo que
da. Qué pena tan grande que una causa en
favor de la dignidad de las mujeres sea rehén
de las bajas pasiones. El poder, ése que se da
“de a gratis” a los hombres por el mero hecho
de serlo, debería ya cambiar. Pero, imposible
ante el panorama actual. El patriarca tendrá
su desfile de desagravio. Las mujeres, una
soledad poco acompañada. 

A pesar de leyes, decretos y condenas, la

violencia en contra de nosotras crece. Niñas y
mujeres viven con temor a todo tipo de
criminales. Desde los que han encontrado
jugoso negocio en “la trata” hasta aquellos
que se rehúsan a lavar platos, porque eso
significa tremenda ofensa a su dignidad. Pero,
ese “ofendido” es incapaz de decir no al poder
de un mastodonte Trump que lo tacha de
cobarde. Así son.

José M. Rivarola: “La violencia es siempre una
manifestación de poder, aunque la más
rudimentaria, por tanto, la más generalizada,
aun cuando muchas veces pase por la
desesperación y el miedo. Pero, en cualquier
caso, es un miedo ofensivo, no aquel que se
rinde y se suplica”. Ese miedo ofensivo hace
daño a hijas, esposas, madres. No importa.

A. Giddens: “El impulso a subordinar y
humillar a las mujeres (...) forma parte
probablemente de un aspecto genérico de la
psicología masculina”. Seguro sí, porque
siempre es más fácil ser violento cuando se
está protegido por una sociedad patriarcal.

Pero, además, tan simple como asumir que es
“parte de un aspecto genérico de la psicología
masculina” y no, confrontarse a sus miedos.

Giddens: “En otras palabras, una gran
cantidad de la violencia sexual masculina
deriva ahora de la inseguridad y de la
inadaptación, más que de la perpetuación del
dominio patriarcal. La violencia es una
reacción destructiva a la mengua de la
complicidad femenina”. Afortunadamente,
hemos caído en cuenta que defender a los
hombres nos deja en una situación de mayor
precariedad. Ellos no nos defenderán y
cualquiera puede hacernos daño con
impunidad. Por eso, las redes femeninas
protectoras.

En el Mundial de Futbol, llama la atención la
revuelta de las mujeres iraníes por la violencia
de la “policía de la moral”. La joven Mahsa
Amini (22 años) falleció bajo su custodia tras
ser detenida por llevar mal colocado un
dichoso velo. Las iraníes han levantado la voz
y las fuerzas del ayatola no han podido

controlar las manifestaciones de las y los
jóvenes.

En Twitter, la defensora de derechos de las
mujeres Negin Shiraghaei pidió a los
espectadores cantar el nombre de Masha
Amini en el minuto de 22 de cada partido
disputado por Irán en Qatar, en referencia a su
edad y para “recordar al mundo lo que pasa en
Irán”.

La selección de Irán no cantó el himno en
protesta por Masha Amini. Los aficionados
iraníes llevan carteles con el lema: “Mujer.
Vida. Libertad”. Zan, Zindagi, Azadi”, canto de
las protestas en Irán. Sardar Azmoun
manifestó públicamente su apoyo a Mahsa y
provocó un terremoto. El gobierno intentó en
vano, sacarlo del mundial. Desafió al gobierno
y ganó.

En México, en 2021 fueron asesinadas 11
mujeres cada día. Es decir, cada 2 horas una
mujer es asesinada. Gritemos, hagamos redes,
exijamos nuestro derecho a una vida sin
violencia. Tenemos la fuerza moral.

Marea verde
Clara Scherer



Es el aeropuerto más
importante del país.
Años, son años en que
hemos escuchado hablar,
otros que lo han
constatado con sus
propios ojos, sobre las
condiciones en que
opera el Aeropuerto
Internacional de la
Ciudad de México. El
Benito Juárez fue
rehabilitado con una
segunda terminal que,
nos dijeron, sería
temporal porque en la

víspera estaba un proyecto que elevaría el
rango de los servicios aéreos en nuestro país.
Conocemos el resto de la historia. Y el AICM
fue condenado cuando no llegó la moderna
terminal en Texcoco, y no han parado las
quejas y evidencias en redes sociales sobre los
problemas de inundaciones, hundimientos y
filas, largas filas para trámites. Hace un par de
días, el servicio electrónico en el área de
migración colapsó, los pasajeros tuvieron que
llenar a mano formularios y tardar más en su
ingreso al país, porque un sujeto quiso y pudo
acceder a cables de fibra óptica para intentar
robarlos. Así de vulnerable. 

A la par de esto, el riesgo para los millones
de pasajeros que cada año utilizan esta
terminal aérea: los robos. Es un trabajo de mi
compañero  Humberto Padgett  que
presentamos en Imagen Noticias: empleados
que aun sabiendo que son videovigilados,
abren las maletas al momento de su embarque.
Sacan lo que pueden. Ellos están en áreas a las
que sólo tiene acceso personal autorizado. Sin
embargo, el riesgo no sólo está ahí, en áreas de

tránsito de pasajeros, los guardias también
toman dinero y objetos de las bolsas al
momento del ingreso a las salas de abordaje.
Todo frente a las cámaras de vigilancia,
sabiéndose impunes, porque si no hay
denuncia, nada pasa. Esto lo
cuenta Padgett tras tener acceso a videos
tomados por algunas de las 2 mil 500 cámaras
colocadas en ambas terminales del AICM.

“Se está resolviendo. Se ha avanzado mucho
desde que el aeropuerto está administrado por
la Secretaría de Marina. Hay resistencias, como
en todo, pero se ha ido avanzando y se va a
continuar…”, respondió el presidente Andrés

Manuel López Obrador cuando ayer en la
conferencia en Palacio Nacional fue
cuestionado al respecto. Sólo eso.

El AICM, a pesar de los deseos de la 4T, es el
que absorbe casi la totalidad de las
operaciones aéreas de la CDMX, porque el AIFA
no ha logrado que ni siquiera el mismo
presidente regrese desde su inauguración en
marzo pasado. Mientras un aeropuerto colapsa
en términos operativos, administrativos,
estructurales y de seguridad,  López
Obrador sólo alcanzó a construir una terminal
que no ha conseguido mayor interés, mucho
también porque fue en esta administración

que México descendió en la categoría de
seguridad aérea. Una tristeza lo que ocurre en
el lugar que para muchos es el origen de su
primera impresión de nuestro país. 

ADDENDUM
Contra todo pronóstico, la Fiscalía de Morelos

salió bien librada de la presión mediática tras
el feminicidio de Ariadna Fernanda, que ya está
bajo investigación de la FGR. El manejo de
crisis y el tratamiento sobre este lamentable
caso, le permitió al fiscal de Morelos librar las
críticas y mantenerse firme en el acceso a la
verdad y, por lo tanto, el acceso a la justicia.
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El aeropuerto
Yuriria Sierra

NUDO GORDIANO

Un insólito movimiento de solidaridad con el
senador Ricardo Monreal por la persecución y
acoso de la que ha sido objeto por parte de la
gobernadora de Campeche, Layda Sansores, se
registra ¡en la Cámara de Diputados!

Más de 170 legisladores de distintas fracciones
parlamentarias —entre ellos 55 morenistas—
firmaron ya documentos de repudio a la
utilización de recursos públicos para lanzar una
campaña de desprestigio en contra de un
legislador.

La solidaridad con Monreal se hizo pública el
mismo día que se filtró públicamente lo que se
sabía en off the record: el coordinador de la
bancada guinda negocia con los partidos de
oposición, incluido el MC, su posible postulación
como candidato de la alianza en las elecciones
de 2024.

Monreal, por cierto, ha expresado que no
aceptaría ser “candidato testimonial”. Si se
postula es con posibilidades de ganar. Una
amplia alianza de la oposición podría ser el
asidero que lo anime a dar el salto definitivo.

*  Los coordinadores parlamentarios  Jorge
Romero, del PAN; Rubén Moreira, del PRI; Luis

Espinosa Cházaro, del PRD, y Jorge Álvarez
Máynez, del MC, firmaron el respaldo a Monreal.

Condenan que  Sansores  utilice su
programa Martes del Jaguar, que transmite cada
semana en un medio público, para difundir
campañas de desprestigio en contra del
coordinador de la bancada de Morena en el
Senado.

La gobernadora se ha pasado por el arco del
triunfo la suspensión que un juez le otorgó al
senador para que ya no difunda conversaciones
privadas, ni utilice su programa para difundir
versiones sobre el número de propiedades de la
familia Monreal.

El poblano Ignacio Mier, jefe de la bancada de
Morena en San Lázaro, se rehusó a poner su
firma. Usó como pretexto que debe ser “neutral”.

En corto nos aseguran que la verdadera razón
es electoral. Monreal apoya a Alejandro Armenta,
presidente de la Mesa Directiva en el Senado, en
su carrera hacia la gubernatura de Puebla, a la
que también aspira Nacho Mier.

* Tenemos copia de las 170 firmas de los
diputados solidarios. Imposible ponerlas todas.
Además de los jefes de bancada, destacan
también las de los panistas  Margarita

Zavala, Jorge Triana y Santiago Torreblanca.
Lo suscribieron también, entre otros muchos,

l o s
priistas Ildefonso Guajardo, Blanca Alcalá, Xavier
González Zirión. No aparece la firma
de Alito Moreno, quien ha sido cliente de Martes
del Jaguar.

Pusieron su autógrafo los emecistas Agustín
Basave, Sergio Barrera y Mirza Flores, los
perredistas Edna Gisel Díaz, Elizabeth Pérez
Valdez y Gabriela Sodi…

Entre los diputados morenistas que sí se
solidarizaron con Monreal, a pesar de los
riesgos internos que eso implica, están: Claudia
Selene Ávila, Bennelly Hernández, Mario Miguel
Carrillo, Shamir Fernández, Raymundo Atanacio
Luna y 50 más.

* Los posicionamientos de solidaridad con el
senador Monreal se plasman en tres documentos
diferentes. Uno de Morena, otro del PAN, y uno
más de MC. Las firmas de priistas y perredistas
vienen abajo del documento del guinda.

Dice el de Morena: “En contra de la
confrontación y a favor de la armonía,
manifestamos nuestra solidaridad al
senador Ricardo Monreal Ávila, ante un gobierno

(el de Campeche) que utiliza de manera
sistemática, ilegal e impune recursos públicos
para fines de persecución y acoso.

El del PAN: “Condenaremos siempre los
revanchismos y las conductas ilícitas
orquestadas por cualquier gobernante o servidor
público”.

Y el del MC: “Expresamos nuestra solidaridad
(con Monreal) al ser blanco de la estrategia de
calumnias de parte de la gobernadora, como lo
han sido también integrantes de Movimiento
Ciudadano en el estado”.

* López Obrador niega tajante que en la marcha
que encabezará el próximo domingo para
celebrar los “avances” de la 4T, vaya a haber
“acarreados”.

Hasta se burló de los “conservadores” que lo
sostienen. “Ya no hay camiones para trasladar
tantos acarreados a la marcha del domingo”, dijo,
mordaz, en la mañanera.

Me asombra la facilidad que tiene para mentir.
Tengo información, de fuente impecable, que a
los gobernadores les pusieron cuotas. Me
confirman también que están solicitando
unidades para transportarlos a la Ciudad de
México a razón de 11 mil pesos por unidad.

Margarita Zavala, Moreira, Ildefonso, Basave y otros 165 diputados se solidarizan con Monreal
Francisco Garfias

ARSENAL
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visítanos en la red:

Ensayos y ficciones
forman parte de esta
selección de títulos
para visibilizar las
distintas formas de
violencia de género y
continuar la
visibilización de una
problemática urgente

infobae

Desde el Primer Encuentro
Feminista Latinoamericano y del
Caribe celebrado en Bogotá, en 1981,
todos los 25 de noviembre es el Día
Internacional de la Eliminación de la
Violencia contra las Mujeres. Y
aunque sea un pedido a los Estados
por su erradicación y una jornada
por la lucha por sus derechos, la
violencia contra las mujeres es
moneda corriente.

El acoso, los abusos, los insultos, la
denigración, la humillación, la
violencia económica, simbólica,
laboral, sexual, psicológica y física no
cesan y cortan la respiración. A

mediados de este año, la ONU
Mujeres para Latinoamérica y el
Caribe denunció el uso de la
violación como “arma de guerra” y
advirtió que la pandemia provocó un
retroceso de entre 15 y 18 años en

materia de derechos de mujeres y
niñas.

En Argentina, por ejemplo y según
el nuevo informe sobre femicidios
elaborado por la asociación civil La
Casa del Encuentro, los números son

alarmantes: desde el 25 de
noviembre de 2021 al 23 noviembre
2022 se registraron 307 femicidios,
de los cuales 300 son de mujeres y
niñas y siete a trans/travesticidios. Es
decir, casi uno por día. Este año
también se formó la Biblioteca Ni
Una Menos, compuesta por 400
libros en la Red de Bibliotecas
Públicas de la Ciudad de Buenos Aires
que actualizan el catálogo de la
Biblioteca Alfonsina Storni.

“Las cosas que perdimos en el
fuego”, de Mariana Enriquez.
Uno de los doce cuentos que

componen Las cosas que perdimos
en el fuego, de la celebrada escritora
argentina Mariana Enriquez, es el
que da el título al libro. Y, también,
es en el que construye una trama
dolorosa pero completamente actual
en la que un grupo de mujeres, que
fueron quemadas intencionalmente
por sus parejas, incitan a otras
mujeres a tomar la decisión de
quemarse a sí mismas como una
represalia, como un manifiesto
contra esa violencia.

“Las quemas las hacen los
hombres, chiquita. Siempre nos
quemaron. Ahora nos quemamos
nosotras. Pero no nos vamos a morir:
vamos a mostrar nuestras
cicatrices”, dice una mujer a otra en
el cuento, que será adaptado al cine

por la cineasta inglesa Prano Bailey-
Bond. En Las cosas que perdimos en
el fuego el terror es con lo que
convivimos diariamente: la violencia.
Aquí, de aquellos que rocían con
alcohol, que prenden fuego y
asesinan por ser mujeres.

“El verano invencible de Liliana”,
de Cristina Rivera Garza.
En El verano invencible de Liliana,

la escritora mexicana Cristina Rivera
Garza escribe sobre su hermana
Liliana, víctima de un femicidio en
julio de 1990, cuando tenía 20 años.
Desde hacía dos años esta mujer
brillante y audaz deseaba terminar la
relación con su novio, que insistía en
no dejarla ir. Antes de la tragedia,
Liliana ya tenía una decisión tomada:
empezar una nueva vida en Londres,
donde haría una maestría y luego, un
doctorado. Pero, primero, tenía que
dejarlo. Ella sabía que dentro suyo,
como lo dijo Albert Camus, había un
verano invencible.

Cristina Rivera Garza abrió las cajas
con pertenencias de su hermana y
escuchó su voz, como la de tantas
mujeres desaparecidas y ultrajadas
en México que todavía piden justicia
y escribió. Un relato conmovedor y
necesario para exponer, identificar,
denunciar y luchar contra la
violencia sexista.

Día de la Eliminación de la Violencia contra las
Mujeres: seis libros para continuar la lucha
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“La revolución de las mujeres no
era sólo una píldora”, de Luciana
Peker.
En la Argentina la lucha contra el

machismo es una conquista
permanente, dice la contratapa del
libro La revolución de las mujeres no
era sólo una píldora de la periodista
y activista argentina especializada en
género Luciana Peker. El libro reúne
gran parte de los 20 años de labor
periodística con perspectiva de
género que la autora ha desarrollado
a lo largo de su carrera.

Desde el derecho al voto, pasando
por el #NiUnaMenos, el hito de la
lucha contra la violencia de género,
la Educación Sexual Integral (ESI), las
campañas por la Ley de Interrupción
Voluntaria del Embarazo en
Argentina hasta la anticoncepción
como revolución en sí misma, Peker
mete de lleno en el feminismo
latinoamericano. La revolución de las
mujeres... es euforia por los logros
obtenidos pero también una
radiografía sensible de las deudas
pendientes para erradicar las
violencias y las embestidas de los
neomachismos.

“El arte de no callar”, de Thelma
Fardin.
La actriz argentina Thelma Fardin

presentó el 4 de diciembre de 2018
una denuncia por abuso sexual
agravado contra el actor Juan
Darthés ante la Unidad Especializada
de Delitos contra la Violencia de
Género del Ministerio Público de
Nicaragua. Allí exponía una situación
de abuso que sufrió en ese país en
2009, cuando compartían elenco.
Luego, Fardin hizo pública su
denuncia junto al colectivo de
Actrices Argentinas y Amnistía

Internacional. El caso cobró una
cobertura mediática a nivel
internacional sin precedentes.

El arte de no callar. Autobiografía
entre el silencio y la impunidad es el
relato en primera persona de la
actriz argentina, cuyo caso alentó a
muchas mujeres a romper las
cadenas del silencio y visibilizar sus
historias. Las voces de Luciana Peker,
Darío Sztajnszrajber, Paula Wachter,
directora de Red por la Infancia, y la
psicóloga Marita Müller la
acompañan en este libro en el
análisis de una problemática social y
cultural. De cada mil abusos
sexuales, solo cien son denunciados,
detalla el libro. El arte de no callar
tiene los objetivos claros: evitar la
vergüenza y el silencio de las
víctimas para pedir al Estado
políticas y cambios de perspectiva.

“Morir por ser mujer”, de Esther
Pineda.
La socióloga, posdoctora en

Ciencias Sociales por la Universidad
Central de Venezuela e investigadora
en materia de derechos de las
mujeres y discriminación racial
Esther Pineda G. realiza un análisis
detallado y minucioso sobre los
femicidios en su libro Morir por ser
mujer. Femicidio y feminicidio en
América Latina. En sus páginas,
Pineda realiza una cartografía de los
asesinatos de mujeres por motivos
sexistas exponiendo datos
contundentes de Argentina, Bolivia,
Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica,
Ecuador, El Salvador, Guatemala,
Honduras, México, Venezuela y
Nicaragua, entre tantos otros.

Editado en 2021 por Editorial
Prometeo, este ensayo también
reflexiona sobre la negligencia

estatal, los femicidios en el contexto
de explotación sexual, el
afrofemicidio, los femicidios de niñas
y mujeres ancianas, los límites del
punitivismo y los otras víctimas de
los asesinatos por misoginia: las
madres de las mujeres asesinadas y
los hijos. Morir por ser mujer es un
libro esencial.

“La chica pájaro”, de Paula
Bombara.
En La chica pájaro, la escritora

argentina Paula Bombara pone de

frente y sin rodeos la violencia
doméstica y sus diferentes facetas
para el público juvenil. Publicada en
2015 —unos días antes del primer
#NiUnaMenos— en la colección
Zona Libre de la Editorial Norma, la
novela fue elegida para integrar la
prestigiosa lista de White Ravens
(selección que realiza la Biblioteca
Juvenil Internacional con sede en
Múnich).

“De pronto, Mara ve la
oportunidad y abre la puerta del
auto. Sale corriendo sin mirar los

semáforos y cruza la avenida. El
auto queda detenido. Eso la salva y
le regala minutos. Eso hace posible
el escape”, comienza La chica pájaro
narra la historia de Mara, la
protagonista del relato, que escapa
de una relación abusiva, del dolor y
de la humillación y se refugia en un
árbol. Dura, conmovedora y basada
en una pelea que la autora presenció
en la calle, el libro se vuelve
imprescindible para pensar en un
tema impostergable y urgente: la
violencia.
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La actriz confesó que
estaba muy nerviosa
por su escena aunque
llegó a pensar que
nadie la notaría porque
el foco se centraría en
su co-estrella

Infobae 
En 2023 se cumplirán 10 años del

estreno oficial de El Lobo de Wall
Street, una icónica película de Martin
Scorsese que estuvo nominada al
Oscar gracias a su narrativa,
interpretaciones y fotografía. Desde
ese entonces se convirtió en un
parteaguas en la carrera de sus
protagonistas, quienes la siguen
recordando con mucho cariño por la
convivencia que se desarrolló dentro
del set y el reconocimiento que
recibieron del público.

Tal fue el caso de Margot Robbie
quien, durante un encuentro con los
medios en un evento especial de la
Academia Británica de Cine y
Televisión, recordó el momento más
complicado que vivió durante el
rodaje de dicha cinta. Por primera
vez, la actriz que interpretó a Naomi
Lapaglia confesó que le costó mucho
trabajo grabar su desnudo con
Leonardo DiCaprio al grado de tomar
unos “tragos” para agarrar valor.

“No voy a mentir, tomé un par de
tragos de tequila antes de esa escena
porque estaba nerviosa… muy, muy

nerviosa”, contó la protagonista de
Escuadrón Suicida.

De acuerdo con información
recuperada por Daily Mirror, Margot
Robbie explicó que en ese entonces
se sentía sumamente preocupada
por aparecer desnuda frente a las
cámaras, el equipo de producción y
su propio compañero, aunque
también llegó a considerar que nadie
se fijaría en ella porque el foco
principal recaía en el eterno Jack del

Titanic.
Honestamente, sé que suena tonto

ahora sabiendo lo grande que se
volvió la película, en ese momento
pensé: ‘Nadie me notará en esta
película’. De alguna manera no
importa lo que haga en esta película
porque todo el mundo se va a centrar
en Leo.

Sin embargo, se convirtió en una de
las escenas más recordadas de toda
la película y de su propia carrera

como actriz. De hecho, su
interpretación de la esposa del
agente de bolsa neoyorkina impactó
tanto en su vida profesional que la
llevó a cuestionarse si realmente
quería seguir por ese camino o debía
tomar otro rumbo.

“Algo estaba sucediendo en esas
primeras etapas, y todo fue bastante
horrible. Recuerdo haberle dicho a mi
mamá: ‘No creo que quiera hacer
esto’, y ella me miró completamente

seria y dijo: ‘Cariño, creo que es
demasiado tarde para no hacerlo’.
Fue entonces cuando me di cuenta
de que la única manera era hacia
adelante”, declaró en entrevista con
Vanity Fair.

Margot Robbie no compartió
detalles sobre el proceso que estaba
viviendo y se desconoce a qué se
referió cuando mencionó que era
“bastante horrible”. No obstante,
tras recibir el respaldo de su madre
desarrolló su personaje que
conquistó al público, pues fue
elogiada por la crítica y estuvo
nominada a los premios BAFTA
Awards como estrella emergente y
actriz revelación en los MTV Awards.

Pero no solo ha brillado en la
pantalla grande como Naomi
Lapaglia, también ha destacado a
nivel internacional con Focus, Yo,
Tonya, Amsterdam, Había una vez en
Hollywood, Escuadrón Suicida,
Babylon y en 2023 se convertirá en
Barbie.

De hecho, durante los últimos
meses de 2022 circularon en redes
sociales varias fotografías que fueron
tomadas durante el rodaje del live
action de la muñeca más famosa del
mundo. En las imágenes se puede
apreciar a Margot Robbie
caracterizada como Barbie luciendo
un traje inspirado en los que usaban
muchas mujeres en la década de los
años 80 para hacer aerobics.

Mientras que Ryan Gosling -quien
interpretará a Ken- aparece con un
traje similar de licra. En otras
imágenes figuran con vestuarios
vaqueros y conjuntos de mezclilla.

Cómo se preparó Margot Robbie para grabar su desnudo
con Leonardo DiCaprio en “El lobo de Wall Street”
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La famosa actriz se
separó de James
Heerdegen, el papá de
su hijo mayor, en
2020, tras siete años
de matrimonio

Infobae
La actriz Christina Ricci se separó

de James Heerdegen, el papá de su
hijo mayor, en 2020, tras siete años
de matrimonio, y unos meses más
tarde obtuvo una orden de
alejamiento contra su ex alegando
graves abusos físicos y emocionales.

La intérprete de Merlina Addams en
las películas de los años 90 de Los
locos Addams solicitó el divorcio y
recientemente habló de la forma en
que pudo pagar el proceso. El
enfrentamiento legal que mantuvo la
ex pareja se extendió más de lo que
ella habría esperado y empezó a
afectar sus ahorros que había
acumulado trabajando desde que era
niña.

Por suerte para ella, en el pasado
había “derrochado” –en sus propias
palabras– bastante dinero en su
pasión por la moda y ésa fue su tabla
de salvación para salir del problema
financiero que representó su
divorcio.

“Hay ciertas cosas que he
coleccionado, carteras, en concreto.
Tuve una gran colección de Chanel
durante un tiempo, pero vendí
muchas de mis cosas”, explicó la
estrella de 42 años a la revista
Sunday Times Style.

“Ciertos traumas en la vida van
acompañados de traumas
financieros, situaciones judiciales
prolongadas y de custodia, y de
luchas contra órdenes de
alejamiento”, detalló Ricci en
referencia a la batalla legal que
sostuvo con Heerdegen, con quien se
casó en 2013.

La intérprete habló sin verguenza
del hecho de que tuvo que
deshacerse de sus objetos de marcas
de lujo porque se trataba
sencillamente de la decisión más
inteligente que podía tomar en aquel
momento. Y no quiso dar lástima a
nadie porque gracias a ello, en la
actualidad no tiene ningún problema
financiero.

“Dicho esto, estoy absolutamente
bien, no hay ningún problema. Pero
aprendí a utilizar estas piezas en las
que había invertido de diferentes
maneras. También tenía una
colección de alta joyería de Chanel a
la que di un buen uso”, aseguró la
actriz.

En octubre de 2021, la actriz se casó
con Mark Hampton, con quien tuvo

una hija, llamada Cleopatra, y quien
nació en diciembre de 2021.

La “niña rara” de Hollywood que
desapareció de la pantalla
Ricci fue una de las actrices más

cautivadoras de los 90�. Niña
prodigio y con un carácter que no
pasaba desapercibido, tenía todo
para ser una de las grandes estrellas
del cine considerando que trabajó
bajo la dirección de grandes
directores como Tim Burton, Terry
Gilliam o Woody Allen. Sin embargo,
la carrera de la talentosa y magnética
estrella se diluyó al inicio de este
siglo. Cuando despuntaba su carrera,
de pronto ya nadie la tenía en
cuenta.

Desde muy pequeña, Christina Ricci
decidió que tendría éxito, sin
importar en qué. Su carrera en la
actuación comenzó con una peculiar
historia en la escuela primaria. En
una entrevista de 2008 con New York
Magazine la actriz contó que cuando
tenía 8 años quería protagonizar la
obra de fin de año, pero ese papel
estaba entre ella y otro niño. Sin
pensarlo dos veces, Ricci ideó un
astuto plan para salir victoriosa:
empezó a burlarse de él de forma tan
constante que un día el chico, harto,
le pegó. El resultado: su compañero
fue expulsado de la obra y ella
consiguió el papel. “Siempre fui una
persona ambiciosa”, dijo. Pese a su
corta edad y que estaba empezando
en un acto escolar, tenía la frialdad

necesaria para triunfar en
Hollywood, un lugar en el que
carecer de escrúpulos a veces juega
a favor.

Cuando tenía tan sólo 9 años
debutó en cine, de la mano de Cher
y Winona Ryder, quienes
compartieron set con ella en “Mi
madre es una sirena” (1990), la
primera producción en la que
participó. Sin embargo, la fama
llegaría un año después cuando
interpretó a Merlina Addams en la
versión de 1991 de “Los locos
Addams”. Su actuación cautivó a los
críticos de cine. Pronto le llegó
también uno de sus primeros
papeles protagónicos, en 1995, con
“Casper”. Para cuando tenía 15 años,
había hecho ocho películas, incluidos
dos éxitos monstruosos. Y en 1999
fue elegida por Tim Burton para el
largometraje “La leyenda del jinete
sin cabeza”, donde compartía
pantalla con Johnny Depp.

La actriz nunca se pudo alejar de
esa imagen de “chica oscura” de
Hollywood, una etiqueta que en
ocasiones se ganó gracias a
provocadoras y polémicas
declaraciones.

“¡La gente no dejaba de preguntar
cosas a una chica de 17 años! Yo no
tenía nada valioso que decir. No
había vivido nada todavía, ¡dejen de
pedirme opiniones! No sabía qué
responder, así que respondía algo
desagradable”, explicó después a The
Guardian.

Christina Ricci vendió su colección de joyas
y carteras de Chanel para pagar su divorcio



Una nueva
investigación sugiere
que los mayores
beneficios se obtienen
si se evita su consumo
hasta las 9.30 de la
mañana. Por qué se
recomienda una
semana de descanso
al mes

Infobae
El café es uno de los

imprescindibles de mucha gente en
su día a día. Se consume en todas
partes del mundo, además de alegrar
momentos y reanimar a las personas
para que puedan rendir durante su
jornada. Es por ello que no debería
sorprender que esta bebida haya sido
fruto de numerosas investigaciones.
Desde los componentes del café
hasta cómo afecta a nuestra salud,
todo ha sido analizado por expertos.

Embarazo y cafeína: cuántas tazas
de café pueden afectar la altura del
niño a largo plazo

Una investigación estadounidense
analizó a casi 2.500 chicos y halló
evidencia sobre los efectos nocivos
de consumir café en exceso durante
la gestación. Qué descubrieron

Sin embargo, la mayoría de
nosotros rara vez piensa en el
momento en que la bebemos, sino
que la tomamos como un estímulo
cuando nos sentimos cansados. Pero
los estudios demuestran que hay una
ciencia sobre cómo y cuándo
debemos tomar el estimulante.

La mayoría toma su primera taza
de café a los pocos minutos de
despertarse, o nada más llegar a su
trabajo. Pero la mejor hora para

tomar café para la mayoría es, en
realidad, entre las 9.30 y las 11.00
horas. Los estudios demuestran que
los niveles de cortisol —la principal
hormona del estrés— son elevados
cuando nos despertamos, y que
tomar un café tan temprano los
aumenta aún más, con lo que
corremos el riesgo de sufrir un
nerviosismo innecesario.

El ex presidente de los Estados
Unidos George W. Bush solía beber
unas 10 tazas para pasar el día,
mientras que el magnate de Virgin,
Richard Branson, afirmó una vez que
bebía veinte tazas. Mucha gente sabe
que esto ya es demasiado, pero
según una investigación reciente en
la que participaron 500.000
personas, tres tazas parecen ser el
punto óptimo para obtener los
mejores beneficios.

Otro estudio de 2015 demostró que
el consumo de cinco tazas era
óptimo para vivir una vida más larga,
mientras que otro de marzo de este
año sugirió que dos tazas eran lo
mejor. Lo más probable es que un
punto intermedio sea lo mejor para
cosechar las recompensas.

Una gran cantidad de estudios
demuestran que el café potencia el
ejercicio, y sus efectos son tan fuertes
que antes se prohibían las dosis altas
de cafeína en todos los eventos
deportivos, incluidos los Juegos
Olímpicos. La bebida está ahora bajo
control. Pero el consumo diario de
café conduce a la tolerancia, con lo
que la gente se pierde los beneficios
del café. Para contrarrestarlo,
algunos sugieren dejar de tomarlo
durante una semana al mes.

Primera taza a partir de las 9,30
Mucha gente toma un café nada

más levantarse de la cama o al entrar
en la oficina. Sin embargo, los
expertos recomiendan esperar hasta
las 9,30 u 11 de la mañana para

obtener los mejores beneficios
energéticos y evitar el nerviosismo.

A primera hora de la mañana, los
niveles de cortisol —la principal
hormona del estrés— son los más
altos para provocar el despertar, y
luego descienden gradualmente a lo
largo del día. La cafeína del café hace
que se libere más cantidad de esta
hormona, por lo que la bebida hace
que la gente se sienta más alerta y
no cansada.

Pero beberlo cuando los niveles ya
son elevados puede desencadenar
estrés y ansiedad, y además no
impide una bajada posterior
frenando los efectos energéticos del
café. Los estudios que se remontan a
2009 muestran que los niveles de
cortisol son más altos por la mañana
y disminuyen a lo largo del día, con
dos descensos importantes entre las
9,30 y las 11,00 horas y entre las
13,00 y las 17,00 horas.

Amanda Maucere, nutricionista
deportiva de Florida, declaró
anteriormente al sitio web de salud
Well and Good: “Aunque no se han
realizado muchas investigaciones en
humanos sobre la interacción entre
el café, el cortisol y el ritmo
circadiano, sabemos lo suficiente
sobre cada uno por separado como
para sugerir que esperar un poco
antes de tomar esa primera taza de
café por la mañana es una buena
idea”.

Y añadió: “Aunque es útil para
‘despertarse’, los niveles elevados de
cortisol también resultan
perjudiciales en momentos de estrés.
Así, si se combina un cortisol ya
elevado con un pico adicional de
café, se crea una respuesta de estrés
innecesaria en el cuerpo. Esta
respuesta se mitigaría esperando
una hora más o menos antes de
disfrutar de la taza de café de la
mañana”.

Otro artículo de 2011 sugirió que

beber café a primera hora de la
mañana también puede cambiar el
sistema hormonal del cuerpo. En
lugar de liberar cortisol temprano,
el cuerpo depende de la cafeína para
desencadenar la liberación, lo que
conduce a la dependencia. Ceñirse
al café puede provocar migrañas y
fatiga.

Unos 30 minutos antes del
ejercicio
Montones de estudios demuestran

que la cafeína es un potente
suplemento para el ejercicio que
puede ayudar a levantar pesos más
pesados y a correr más lejos y más
rápido. Pero, ¿cuál es el mejor
momento para consumir café antes
de ir al gimnasio?

Una revisión de docenas de
estudios realizada por la Sociedad
Internacional de Nutrición de los
Spots, con sede en Estados Unidos,
descubrió que los atletas obtendrían
los mayores beneficios si bebían
café entre 30 minutos y una hora
antes de empezar a hacer ejercicio.

Una multitud de trabajos de
menor envergadura también
encontraron una relación entre
tomar cafeína antes del ejercicio y
mejorar el rendimiento. Uno de
2020 que probó el consumo de
cafeína dos horas, una hora y 30
minutos antes de comenzar el
ejercicio encontró que la marca de
una hora y 30 minutos condujo al
mejor rendimiento.

Otro de 2016 en el que
participaron siete ciclistas descubrió
que los que tomaron café antes de
hacer ejercicio fueron capaces de
seguir adelante un 12% más que los
que no lo hicieron. En un tercer
estudio a pequeña escala, doce
participantes que hacían cinco
series de press de banca seguidas,
los que consumían cafeína
mejoraban significativamente la
fuerza y la potencia de salida.

La cafeína potencia el ejercicio al
aumentar los niveles de adrenalina,
la hormona de lucha o huida del
cuerpo. Los estudios muestran que
la droga también estimula más los
nervios y puede aumentar la
temperatura de los músculos,

mejorando el rendimiento del
ejercicio.

Lo mejor son tres tazas al día
Las personas deberían beber unas

tres tazas de café al día para vivir
más tiempo y evitar accidentes
cerebrovasculares y ataques
cardíacos, según sugieren
importantes estudios.

Un trabajo de 2022 en el que
participaron 500.000 británicos de
unos 56 años de edad descubrió que
esta cantidad de tazas estaba
relacionada con un riesgo de muerte
un 12% menor, una reducción del
17% de las enfermedades cardíacas
y un 21% menos de riesgo de
infarto. En comparación, las
personas que no tomaban café o
más de tres tazas al día no obtenían
los mismos beneficios, según los
científicos.

Otros estudios también sugirieron
esta relación, como un documento
de 2021 presentado en el congreso
de la Sociedad Europea de
Cardiología. Sin embargo, un
documento de 2015 respaldado por
el Gobierno británico concluyó que
beber cinco tazas de café al día
ayudaba a vivir más tiempo. Otro,
de marzo de este año, reveló que
sólo se necesitaban dos tazas de
café al día para reducir el riesgo de
enfermedad cardíaca y de muerte
prematura.

No existe un consenso absoluto
sobre la cantidad de café que se
debe tomar al día, pero superar las
cinco tazas puede provocar
insomnio, dolores de cabeza,
mareos y ansiedad. En el otro
extremo de la escala, beber
demasiado poco puede privar a las
personas de los beneficios para la
salud que se anuncian.

Los científicos afirman que el café
ayuda a vivir más tiempo y a evitar
problemas de corazón gracias a los
antioxidantes que contiene la
bebida. Éstos reducen la
inflamación, impulsan el
metabolismo, bloquean los
receptores que pueden
desencadenar ritmos cardíacos
irregulares e inhiben la absorción de
grasas.
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Cómo aprovechar al máximo los
beneficios que aporta el café
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Anahí, quince en
el mundial

Deportes



En la categoría sub 23
fue la mejor triatleta
del continente
americano 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Este viernes Anahí Álvarez Corral
fue parte del World Triathlon
Championship Finals Abu Dhabi
dentro de la categoria de triatletas
menores de 23 años en la rama
femenil, en donde terminó en la
posición numero 15, siendo con ello
la mejor triatleta del continente
americano.

LA COMPETENCIA 
La competencia se llevó en

Emiratos Arabes Unidos, en Abi
Dhabi, en donde la duranguense
tuvo una buena actuación al
terminar en la posición decimo
quinta, de un total de 40
competidoras de su categoria,
importante mencionar en que el
evento estuvieron la mejores del
mundo.

LA SOMBRA 
Aunque la actuación de Anahí fue

buena, sigue siendo contrastante su
actuar en la etapa de natación, que
esta ocasión fue de mil 500 metros,
los cuales los terminó en un tiempo
de 22.06 minutos, siendo la ultima
competidora en salir del agua, algo
que sin duda es una ventaja
importante para el resto de la
prueba.

LA LUZ 
Pero la luz de Anahí en la

velocidad con lo que realiza el resto

de las pruebas, ya que de inmediato
al salir del agua empieza a recortar,
en la primera transición en donde
toma la bicicleta y sale a pedalear,
Anahí fue la más rapida de la
competencia con 1.08 minutos.

Aunque recorta distancia, tiene
que trabajar mucho en el ciclismo,
en donde ha mejorado de manera
importante y logró completar la
distancia de 40 kilometros en un
tiempo una hora 8.38 minutos.

SUPER VELOZ
Para la segunda transción del

evento, en donde Anahí dejó la
bicicleta y salio a correr una vez
más fue la más rapida, ya que en la
segunda transición marcó 23

segundos y no hablemos de la etapa
de 10 kilometros en donde tambien
fue la mejor de todas las triatletas
al terminar en un tiempo de 32.39
minutos.

REMONTADA UNICA
En la etapa de carrera Anahí se

convirtió en una maquina de
remontar posiciones hasta terminar
en el puesto numero 15, pero
ademas analizando la etapa de
carrera no sólo logró el mejor
tiempo de su categoria en este
rubro, sino el segundo mejor
tiempo de todo el mundial
incluyendo la categoria elite, ya que
la campeona mundial en Abu Dhabi
la triatleta Flora Duffy marcó 32.27
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AAnnaahhíí ,,   
llaa  mmeejjoorr
aammeerriiccaannaa  eenn
eell  mmuunnddiiaall   



minutos en los 10 kilometros
pedestres y 32.39 de Anahí.

EL PODIO
Las Finales del Campeonato

Mundial de Triatlón 2022 en Abu
Dabi continuaron el viernes por la

mañana con los Campeonatos
Mundiales Sub-23 femeninos, e iba
a ser el día dorado con el que la
británica Kate Waugh había estado
soñando después de hacer una
escapada decisiva en bicicleta con
su compañera de equipo Jessica

Fullagar y luego despejarse en la
corre, embarcándote en un valiente
solo de 10 km hasta la meta.

Los dos dejaron polvo al resto de
un fuerte grupo líder de seis en la
sexta de las ocho vueltas en
bicicleta, pero fue la alemana

Annika Koch quien mantuvo la
cabeza fuera de la transición y se
abrió camino hasta la posición de
plata, la italiana Bianca Seregni

pasando pacientemente por las
marchas para llevarse el bronce al
final de dos horas agotadoras de
carrera.

27WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
SÁBADO 26 DE NOVIEMBRE DEL 2022 DEPORTES

TRIATLÓN 



28 SÁBADO 26 DE NOVIEMBRE DEL 2022
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
DEPORTES

BEISBOL

NAVOJOA.

Una séptima entrada de cuatro
carreras, donde destacó un jonrón de
tres rayitas de Leo Germán, que se
conjugó con un relevo efectivo, sirvió
para que Venados de Mazatlán derrote
6-2 a Mayos de Navojoa, en la
temporada 2022-2023 de la Liga ARCO
Mexicana del Pacífico, presentada por
Caliente.mx.

De esta manera, los dirigidos por
Sergio Omar Gastélum se quedaron
con su primera serie de la segunda
vuelta para poner su récord en 2-1. En
el global, Venados ostenta marca de 21-
17.

Los locales se fueron al frente ante los
disparos de Francisco Ríos, quien
debutó en esta temporada, cuando
Josuán Hernández pegó hit remolcador
al central en la tercera entrada.

Pero Venados respondió en la quinta
tanda, para darle la vuelta a la pizarra
con par de anotaciones. La primera de
esas rayitas llegó con inatrapable al
prado del medio de Ricardo Valenzuela
y la segunda llegó con infieldhit por las
paradas cortas de Randy Romero.

El despegue para los del puerto
llegaría en la fatídica séptima entrada.
La primera llegó con error del pítcher
Francisco Haro a batazo de Daniel
Castro.

Posteriormente llegaría Leo Misael
Germán para encontrar un
lanzamiento cómodo de Haro para

depositar la pelota del otro lado de la
barda del izquierdo, llevándose a
Ricardo Valenzuela y Daniel Castro por
delante para poner el 6-1 en la pizarra
en ese momento.

Mayos lograría descontar una de su

desventaja en la octava, cuando Marco
Chicuate conectó jonrón solitario.

El triunfo fue para Manuel Flores (2-
0), quien fue quien relevó a Francisco
Ríos. Después desfilaron Rodolfo
Aguilar, Gerardo Gutiérrez, Daniel

Cruz, Isidro Márquez Jr. e Ignacio
Marrujo.

La derrota fue para Raúl Carrillo (3-4).
Este fin de semana, Venados de

Mazatlán regresará al Teodoro Mariscal
para recibir a Cañeros de Los Mochis.

Los lanzadores abridores anunciados
son Alejandro Soto, Juan Pablo Téllez y
Braulio Torres-Pérez por los locales,
mientras que Rafael Pineda, Fernando
Miranda y Darel Torres lanzarán por la
visita.

VVeennaaddooss  ddee  MMaazzaattlláánn  eexxpplloottaa  eenn  llaa  ssééppttiimmaa  eennttrraaddaa
ppaarraa  vveenncceerr  aa  MMaayyooss  ddee  NNaavvoojjooaa  yy  qquueeddaarrssee  ccoonn  llaa  sseerriiee
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Sin duda alguna etapa
muy importante para
el conjunto aracnido 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Aunque falta mucho para el
arranque de la temporada de la Liga
Expasión Mx el conjunto aracnido
que dejó un gran sabor de boca en su
torneo debut, ya reportó para
comenzar a trabajar de cara al
siguiente certamen, en donde es
importante resaltar que enfrentará a
equipo de la Liga Mx.

ARRANCARON 
El equipo de fútbol profesional

Alacranes de Durango arranco sus
trabajos de pretemporada previo al
arranque del torneo Clausura 2023
de la Liga BBVA Expansión MX, los
jugadores arácnidos reportaron el
pasado 21 de noviembre donde de
manera inmediata comenzaron a
preparar su primer compromiso de
pretemporada que se llevó a cabo
este viernes 25 de noviembre ante la
escuadra de Xolos de Tijuana del
máximo circuito del fútbol mexicano.

VS LA LIGA MX 
Alacranes estará enfrentando

durante su pretemporada a tres
conjuntos del máximo circuito,
ademas de los Xolos, el próximo 3 de

diciembre visitará a la escuadra de
los Hidro rayos del Necaxa y por
último el 8 de diciembre medirá
fuerzas ante el conjunto de los
cañoneros de Mazatlán, estos
partidos se realizarán a puerta
cerrada. 

EN EXPANSIÓN 
El 19 de diciembre estará

recibiendo en las instalaciones del
estadio Francisco Zarco al conjunto

de Cimarrones de Sonora en punto
de las 16:00 horas, el 23 de
diciembre visitará al conjunto de
Mineros de Zacatecas en punto de
las 08:00 horas en el vecino estado
de Zacatecas y finalmente el 30 de
diciembre cerrar en el estadio
Francisco Zarco ante el conjunto de
los Tuzos de la Universidad
Autónoma de Zacatecas actual
campeón de la Liga Premier en
horario por confirmar.

REFUERZOS 
Tras las 8 bajas que diera a

conocer la directiva en días pasados
y donde destaca la del jugador
Japheth Jiménez quien se
encontraba a préstamo con el
conjunto de Durango y tras el buen
torneo que brindo fue requerido por
su equipo Mineros de Zacatecas, la
Directiva y Cuerpo Técnico se
encuentran cerrando los últimos

trámites para poder presentar de
manera oficial a las nuevas caras
que defenderán los colores
albiverdes.

EL TORNEO 
El calendario oficial para el torneo

clausura 2023 de la Liga BBVA
Expansión MX se dará a conocer
este 24 de noviembre en punto de
las 15:00 horas en las redes oficiales
de la Liga.

SSee  vviieennee  llaa  pprreetteemmppoorraaddaa  
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La tri empató con
Paises Bajos, pero fue
mejor que los
holandeses 

Agencias 

Enner Valencia reavivó el sueño
ecuatoriano de seguir adelante en el
Mundial de Qatar con un gol que le
permitió a la Tri rescatar un empate
ante Países Bajos (1-1), que les deja a
solo un punto para clasificarse por
segunda vez en la historia a los
octavos de final de una Copa del
Mundo.

Como en el partido inaugural, el
atacante fue el salvador de su equipo
y, como entonces, se tuvo que
marchar, entre lágrimas, lesionado
en el tramo final del duelo, que
siguió desde el banco de suplentes
con una bolsa de hielo en la rodilla
derecha.

De esa articulación estará de nuevo
pendiente Ecuador los próximos
días, antes del definitivo duelo
contra Senegal, a disputarse el
próximo martes, en el que al equipo
de Gustavo Alfaro le alcanza con
empatar para meterse entre los 16
mejores de la competencia (no
obstante, una derrota lo dejará al
borde del abismo).

La Tri plantó cara a una de esas
selecciones armadas para ganar el
Mundial e incluso por momentos

desarboló su juego de control, hasta
que la magia del capitán obtuvo el
premio buscado.

Valencia es magia en el Mundial y
las críticas que ha recibido en su país
parecen inverosímiles cuando se ven
sus números en esta competición.

De sus botines salieron los últimos
seis tantos ecuatorianos en
Mundiales y, tras los dos que marcó
a Qatar en el partido inaugural,
consiguió otro, que lo afianza como
el máximo artillero de la Tri en
campeonatos del mundo (y de Qatar
2022). Ya tiene tantos goles en sus
arcas como los que marcó en Brasil
hace ocho años en la penúltima
aparición ecuatoriana en un
Mundial.

Valencia es el alma del equipo, la
culminación de una selección que
gana enteros y que tendrá que
buscar un punto contra Senegal en la
última fecha para estar de nuevo
entre los 16 mejores del mundo.

El premio al trabajo de un
seleccionador, Gustavo Alfaro, que ha
convertido a una joven generación
de jugadores en una máquina de
jugar, con un espíritu muy definido,
una versión que no desentona entre
la élite futbolística.

A Ecuador le costó bajar de la nube
del partido inaugural. Entró timorato
al césped del Al Khalifa y el despiste
le costó un tanto a los 6 minutos, en
un error en el centro del campo de
Caicedo que permitió a Klaassen
sacar un buen centro que Cody

Gakpo envió a las mallas desde 18
metros, sin que Hernán Galíndez
pudiera hacer nada para detenerlo.

Un mazazo para una selección que
encadenaba siete duelos con su valla
invicta y que se veía obligada a
remontar contra uno de los mejores
equipos del mundo, una escuadra
que Louis van Gaal ha convertido en
una máquina de no perder.

El desconcierto duró aun unos
minutos, arropados por los gritos de
la grada ecuatoriana, los "sí se
puede" que fueron insuflando fe en
la Tri, que corría detrás del balón,
confiscado por los naranja,
convencidos de que esa era la mejor
defensa.

El centro del campo era el reino de
Frenkie de Jong, que monopolizaba
el juego a su antojo, dueño y señor
de la bola.

Alfaro, que había comenzado con
un planteamiento más defensivo que
frente a Qatar, con tres centrales, se
vio obligado a adelantar líneas y su
equipo dio una vez más muestras de
versatilidad para adaptarse a las
circunstancias.

Ecuador fue obligando a recular a
Países Bajos y el partido empezó a
jugarse en el terreno de los europeos,
que notaron las primeras griegas
superado el minuto 20, empujados
por Plata por la derecha y Caicedo
desde la izquierda.

Ahí se sumó Valencia, que dio un
primer aviso a los 27 minutos y otro
cinco más tarde para obligar a

Noppert a estirarse.
El artillero de la Tri se echó el

equipo a la espalda y ya con el
tiempo cumplido pudo empatar en
un cabezazo a centro de Estupiñán
que desvió la defensa a córner.

En el saque del mismo, tras un
centro de Preciado, Estupiñán logró
desviar el balón a la red, pero el
colegiado lo anuló por considerar
que Porozo, en fuera de juego,
impedía la visión del portero.

Las protestas de los ecuatorianos
no hicieron cambiar de opinión al
árbitro y Ecuador se manchó al
descanso abajo en el marcador, pero
con la esperanza recobrada, una fe
que encontró premio al poco de
regresar del vestuario, cuando
apareció el mesías Valencia.

El jugador del Fenerbache sigue en
su idilio con los Mundiales y su olfato
no ha perdido potencia. Estaba en el
área chica cuando el portero
neerlandés rechazó un potente
disparo de Estupiñán y lo aprovechó
para marcar el empate.

El despertó a la grada y Ecuador se
lanzó a una ofensiva que a punto
estuvo de permitirles dar la vuelta al
marcador cuando Gonzalo Plata
aprovechó un rechace de un disparo
de Valencia y mediante un potente
zurdazo estrelló el balón en el
larguero con Noppert ya batido.

El guión del primer tiempo quedó
desbordado y el partido entró en una
fase de desgobierno que parecía
beneficiar más a Ecuador, hasta que
a base de ahínco, los de Van Gaal
recuperaron el hilo.

Pero Ecuador tenía subida la
adrenalina y cada contacto con el
balón era eléctrico, una amenaza
constante, sin que De Jong pudiera
ya reinar en la zona de construcción
como lo había hecho en el primer
tiempo.

Ecuador amenazó, pero la pólvora
de Valencia ya no era suficiente. Un
empate que sabe a esperanza.

Con este resultado, el anfitrión de
la Copa del Mundo se convirtió en el
primer eliminado de la competencia,
mientras que los dos clasificados del
Grupo A se definirán en la tercera y
última fecha: a Ecuador y Países
Bajos les alcanza con empatar con
Senegal y Qatar, respectivamente,
mientras que los africanos deben
vencer a la Tri para asegurarse un
lugar entre los 16 mejores. En ese
caso, el equipo de Gustavo Alfaro
necesitará un triunfo de los locales
ante los neerlandeses y apreciar la
diferencia de gol.

EEccuuaaddoorr  ssee  ppeerr ffiillaa  aa  llaa  ssiigguuiieennttee  rroonnddaa  
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"¡Esto es 'soccer', esto es 'soccer'!",
cantaba la hinchada estadounidense,
mientras su equipo, trabajado y
físicamente impoluto, exhibió en el
campo las costuras de una Inglaterra
a la que se le ha caído la careta de
favorita con un partido plano, triste
y aburrido (0-0).

Inglaterra volvió a dar su peor cara,
esa que le ha hecho descender en la
Nations League y por la que tanto se
critica a Gareth Southgate. La
constante sensación con la que
Inglaterra convive es la de que una
de las mejores generaciones en
décadas está desaprovechada, está a
expensas de algún destello de
calidad de los enormes futbolistas
que atesora.

Cuando esto no ocurre, el resultado
es un partido plomizo, como el de
este viernes en Al Khor. El vacile
estadounidense desde la grada,
riéndose de la eterna discusión: si
football o soccer, no era un
pasatiempo para evitar mirar lo que
ocurría en el campo. Era la
prolongación de una Estados Unidos
que estaba maniatando a sus
'hermanos' y siendo mejor equipo.
Solo les faltó definir.

Weston McKennie, que se comió al
doble pivote Bellingham-Rice,

empaló mal en el punto de penalti,
en el primer toque de atención de
Estados Unidos, y Christian Pulisic,
en un zambombazo desde dentro del
área, se topó con el larguero.
Inglaterra se tenía que conformar
con un disparo desviado de Kane y
una oportunidad perdida por Mount,
tras una buena combinación entre
Bellingham y Saka.

Pero todo el poderío ofensivo de los
ingleses, derrochado ante Irán, se
diluyó, y Estados Unidos, a base de
imponer físico y de presionar la
salida de balón, se hizo con el
partido. Merecieron mucho más los
estadounidenses, incansables y
capaces de apretar un ritmo y una
intensidad durante 90 minutos que
desesperó a la hinchada inglesa.
Cuando Maguire y Stones se
cansaban de pasarse el balón entre
ellos, llegaron los primeros
abucheos.

Tan solo dos partidos de Mundial y
los ingleses ya están hartos de su
selección. Y para más incredulidad
del respetable, Southgate, con un
soporífero 0-0 y con la intención de
recuperar el medio, quitó a
Bellingham, su mayor talento en el
medio, dejó a un Mason Mount
olvidable, y metió a Jordan
Henderson.

El experimento no funcionó y
demostró una vez más que a

Southgate lo que le salvan son los
resultados. Unas semifinales de un
Mundial y una final de la Eurocopa
san sentido a su puesto, pero sus
decisiones sobre el campo y la forma
de juego de Inglaterra cuestionan el
talento de una generación sin
precedentes en la pérfida Albion.

Inglaterra no dio un sorpresón
como hace 72 años, cuando dejó
virtualmente eliminados a los
ingleses en Brasil 50, pero si les dio
una lección y les puso sobre la mesa
una realidad: el fútbol
estadounidense ha evolucionado y es
capaz de desactivar el inglés.

Inglaterra mantiene la primera
posición del grupo y una victoria
ante Gales en el último partido le
valdrá para pasar a octavos como
primera; Estados Unidos queda
tercera, a un punto de Irán, que con
su triunfo ante Gales ocupa la
segunda plaza.

EEssttaaddooss  UUnniiddooss  eemmppaattaa  ccoonn  IInnggllaatteerrrraa  yy  ccoommpplliiccaa
ssuu  ccllaassiiffiiccaacciióónn  aa  llaa  ssiigguuiieennttee  rroonnddaa  ddeell   MMuunnddiiaall



Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

La mayoría de las mujeres duranguenses ha
sufrido violencia, de acuerdo a las cifras de
enero a septiembre del 2022, en Durango se
han registrado 11 presuntos feminicidios, es
decir, 1.14 por cada 100 mil mujeres, lo que
sitúa a la entidad por encima de la media
nacional que es de 1.04.

De acuerdo a cifras del Instituto de Evaluación
de Políticas Públicas del Estado de Durango
(Inevap), siete de cada 10 mujeres durangueñas
de 15 años y más (69.1 %) han experimentado
violencia a lo largo de su vida.

Lo anterior coloca a Durango en la posición
decimosexta de prevalencia de violencia contra
las mujeres de 15 años y más años a lo largo de
la vida. 

En los primeros nueve meses de este 2022 en
Durango, las líneas de emergencia recibieron
998 llamadas relacionadas con incidentes de
violencia contra la mujer; 153 fueron
relacionadas con incidentes de acoso u
hostigamiento sexual, 73 con incidentes de

abuso sexual y 32 con incidentes de violación.
La violencia contra la mujer es una de las

violaciones a los derechos humanos más
frecuentes, repetidas y extendida en todo el
mundo.

Es una forma de discriminación que dificulta
su acceso a oportunidades, socava el ejercicio
de los derechos esenciales, afecta la salud,
libertad, seguridad, así como la vida de la
mujer, y repercute en el desarrollo de las
economías, perjudicando a la sociedad en su
conjunto a decir de ONU Mujeres, 2020.

La violencia es una problemática cuyo origen
atañe a diversas causas y cuya solución
conlleva una pluralidad de actores. En
Durango, casi siete de cada 10 mujeres han sido
víctimas de violencia a lo largo de su vida, y los
casos no ceden conforme pasan los años,
siendo cada vez más cercanos a la media
nacional de mujeres violentadas. 

El tipo de violencia más predominante en
México y en Durango es la psicológica;
prácticamente la mitad de las mujeres la han
sufrido; el máximo histórico de llamadas

relacionadas con incidentes de violencia contra
la mujer, a nivel nacional, fue de 291 mil 331
llamadas en 2021, cuando el país atravesaba
por la pandemia por la Covid-19.

De acuerdo con la Encuesta Nacional sobre la
Dinámica de las Relaciones en los Hogares
(ENDIREH) del Inegi, en México, la violencia
psicológica es la que tiene una mayor
prevalencia; 51.6 por ciento de mujeres de 15
años o más la han padecido a lo largo de su
vida. En segundo lugar, se encuentra la
violencia sexual, con prevalencia de 49.7 por
ciento. A estas les continúan la violencia física
con 34.7 por ciento y la violencia económica
27.4 por ciento.

En Durango, se ha observado una tendencia
creciente en los diferentes tipos de violencia
con excepción de la violencia económica.
Mientras que la violencia física ha tenido una
ligera disminución de 2016 a 2021, los tipos
psicológica y sexual han incrementado, en el
primer caso paso del 49.2 al 51.8 por ciento,
mientras que la violencia sexual avanzó siete
puntos (40 % al 47.1 %).

En Durango, se observa según el estudio del
Inevap que el delito que tiene mayor incidencia
contra la mujer es la violencia familiar; solo en
lo que va de 2022 representan el 85% del total
de los registrados.

El segundo delito con mayor incidencia es el

abuso sexual; a octubre de 2022 se han
presentado 459 casos.

El tercer delito con mayor incidencia es la
violación; en 2022, se han presentado 237
incidentes de este tipo; el máximo que se tiene
registrado es de 342 en 2021.

La violencia de género, que incluye dentro de
su definición no solo a las mujeres, sino que
abarca también a aquellas personas a quienes
se considera que desafían las normas de
género, se presenta en menor grado en
Durango, teniendo sus puntos más altos en
2019, cuando se registraron 12 delitos de esta
índole, y en 2022, donde se han presentado 10
delitos hasta la fecha de actualización más
reciente.

El papel del Estado es clave en dicha
problemática, por lo que la legislación en la
materia se ha fortalecido en los últimos años,
sin embargo, aún se requieren acciones
concretas por parte del gobierno que permitan
influir de manera directa en la disminución de
los hechos violentos en contra de la mujer.

Para esto, Inevap presenta un análisis
documental y de los datos para México y
Durango con respecto a la prevalencia de
violencia contra la mujer; los tipos de violencia;
los ámbitos; actores en los cuales se manifiesta
y las características que presentan las víctimas,
con la información más reciente disponible.
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Hasta un 40 por ciento ha crecido la detección
de problemas de salud mental y violencia de
género en las instalaciones educativas, advirtió
María del Carmen Aguilar Ávalos, directora del
Centro de Vinculación de Desarrollo
Tecnológico del Instituto Politécnico (IPN) en
Durango.

Respecto a años anteriores el incremento es
de un 20 a un 30 por ciento, lamentó.

Explicó que este año se cerrará con trabajo
fuerte en el área de integración social con
temas de sensibilización en el tema de
violencia de género y de salud, para ello se está
acudiendo a las escuelas de nivel básico y
medio superior, con lo que se llegará a cuatro
mil 500 personas a través de la unidad de

aprendizaje.
Explicó que esta unidad es "un camión" que

se utiliza para este tipo de servicios.
Los temas que más preocupan es la violencia

que sufren los jóvenes en el noviazgo, violencia
de género, bullying, cutting y se han estado
atendiendo.

El apoyo que se brinda es la detección de la
problemática que sufren los jóvenes, para ello
las pláticas se desarrollan sin el maestro de
grupo, para que sientan mayor libertad para
posteriormente canalizarlos a través de su
autoridad en los centros educativos.

Se buscan especialistas en cada una de las
áreas que solicitan en los centros educativos,
como sicólogos y trabajadores sociales.

Finalmente, señaló que la atención se ha
limitado a la ciudad capital y a las compañías
cercanas.

Crecen problemas de salud mental
y violencia de género en escuelas 

Van descuentos del 60 % al
70 %, dependiendo del
número de niñas y niños a
los que brinden atención

DURANGO, DGO.

Estancias infantiles de Durango podrán
acceder a diferentes incentivos con el
propósito de que se regularicen y trabajen
dentro de la legalidad, luego que el Cabildo
aprobó el programa El Futuro es Contigo para
estos establecimientos.

Las estancias inscritas debidamente al
programa en Fomento Económico son las
únicas que pueden acceder a los incentivos con
descuentos en los dictámenes de uso de suelo,
Salud Pública y Protección Civil.

Estos descuentos van del 60 al 70 por ciento,
dependiendo del número de niñas y niños a los
que brinden atención. Asimismo, en refrendos

y recargos de licencias de funcionamiento 2021
y anteriores; así del 40 al 50 por ciento en
recargos de ejecución por refrendo de licencias
de funcionamiento 2021 y anteriores.

Las que deseen regularizarse y refrendar el
2022 recibirán descuentos del 80 al 90 por
ciento en los mismos conceptos de
actualización de uso de suelo, Salud Pública y
Protección Civil, al ser clasificados en aquellos
que brindan atención de 1 a 25 infantes, de 26
a 50 y de 51 o más.

Para refrendo y recargo de licencias de
funcionamiento 2022 obtendrán del 80 al 90
por ciento; mientras que en gastos de
ejecución el descuento será del 60 al 70 por
ciento. Los mismos descuentos serán
implementados para aquellos que se inscriban
en este 2022.

El programa tendrá vigencia hasta el 15 de
diciembre y aquellas estancias infantiles que
desean inscribirse este 2022 tienen hasta el 30
de noviembre para realizar los trámites para la
obtención de dictámenes municipales.

Cabildo avala programa El Futuro es Contigo 

Durango, violento para las mujeres 


